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En el intermin~ble rodar de la tierra, el rey muere ... o sólo se ~culta, para volver mañana 

Jesús Ontiveros, 
· Premio Estatal 
de Periodismo 

Reportero gráfico desde 1967, 
. miembro del equipo fundador de 
El Nuevo Amanecer, Jesús 
Ontiveros recibió el jueves 8 de 
diciembre, de manos del gober
nador Enrique Burgos, el Premio 
Estatal de Periodismo en el géne
ro Fotografía. · 

De acuerdo con el presidente 
del Jurado, An~el Trinidad 
Ferreira, su trabaJo fotográfico 
se encuentra "a la altura de los 
mejores del país". 

Acto ecuménico por la paz, 
_ primero en su tipo aquí 

+ Participaron miembros de las iglesias 
católica, metodista, presbiteriana, bautista 
y de la Iglesia en Querétaro + En el atrio 
del templo de Santa Clara oraron por la 
paz en Chiapas y en todo México 

Para curar el diabetes 

Cortisol sintético, el 
descubrimiento del siglo 

A punto de electrorutarse mientras trabajaba y nadie responde por él 

Ornar tuvo que conocer muy temprano el peligro ... 
Por Roberto Aya/a 

Al poniente de Qnerétaro, una pequeña ciudad que vive de los dese«:hos de la gran JUetrópoU. (Folo 
de Jesús Onllveros) 

Mompaní: la basura 
también engendra vida 
Aquí no hay pena ni gloria. Los días pasan y la gente dice estar ya 
acostumbrada a los malos olores que despiden/os desperdicios. "Ya con 
nada nQs espantam'os ni nos avergozamos y no por estar en la basura 
tenemosabandonadosanuestroshijos;yoloscuidobien",diceAmanda . . 

Lorena, a sus 18 años: "Desde chica vivo en el basurero y de qquí no 
me voy, me gusta viviraquí.Ni miedo tengo: fíjese, en este mes me he 
encontrado dos niños muertos en la basura. A lino le faltaba una mano. 
No dije nada. ~Para qué? Yo seguí trabajaJU!o en lo mio ... ". . 
Y d011Marcelmo Martinez: "saco poquito porque ya estoy viejo y lento, 

pero es para comer: con lo que.junto cada quince días recojo tmos 90 
pesos". 

PorMaryGonzálezHernández 
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Comunidad 
+ Una manera sencilla 
de curar el cáncer 

Eduardo Mendoza Zaragoza 

Fray Romano, franciscano brasileño resi
dente en Belén, Israel, promueve la c_ura 
ción del cáncer de una manera s.encilla: 

"Medio .~lo de miel pura de abeja; dos 
hojas grandes o tres pequeñas de sábtla 
(Aloe Vera); tres cucharadas de coñac o 
whisky, tequila o aguardienté. S~ quita el 
polvo y las ·espinas de la sábila; se corta en 
pequeños trozos y .se introducen todos los 
elementos en una batidora. .~pecar hasta' 
que se hagan tina pasta viscosa, y ya está 
listo el remedio. 

Se prescribe tomar una cucharada sopera 
tres veces al día, un cuarto de hora antes de 
cada comida, y esto durante diez días. 
Antes de tomar el &rebaje se debe agitar 
bien el frasco y haberpasado varias horas 
en ayunas con el fin de que las pepsinas del 
organismo ansíen entrar en acción y el 
medicamentó pueda penetrar fácilmente 
e~ todos los tejidos del cuerpo" . 

En una entrevista publicada en una revis
ta de Tierra Santa, añade: 

"El brebaje purifica el organismo por 
medio de la miel, alimento que llega a los 
órganos más alejados; la Sábila tiene un 

El cotTeo semanal 

¿ vo~af ~)íA CA CAut Ot 
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Editorial 
Más dinero para las fuerzas armadas 

. 
Signo de la visión que la nueva administración federal tiene del país, uno 
de los rubros del presupuesto que mostrará en 1995 un incremento 
sustancial será el relativo a las fuerzas armadas y la seguridad nacional. 
Mientras que el gasto para la educación aumenta en 10.9 por ciento el 
·presupuesto militar se incrementa en-14 por ciento. Es evidente que este 
dato tiene que ser leído a la luz del conflicto armado que estalló ell de 

. enero en Chiapas. _ 
Una conclusión inmedíata puede indicar, sin temor a cometer éqUívo

cos, que este es un dato mucho más claro de la auténtica actitud del 
gobierno federal ante la rebelión indígena. Y que los discursos que al 
respecto le hemos conocido al nuevo titular del Ejecutivo Federal no van 
en ·la misma línea de los heéhos. 

Si a ésto agregamos la intransigencia gubernamental de no pactar un 
gobierno de transición en Chiapas, tendremos un panorama sombrío, más 
aún cuando la comandancia insurgente ha advertido quedá por concluí do 
sucompromisode mantener la tregua en vigordesdeel12deenero. Ahora 
tenemos dos gobiernos, dos ejércitos, una sooiedad peligrosamente 
confrontada y una actitud soberbia por parte de la autoridad_ central. La 
dirigencia zapatista ha radicalizado su postUra y todo parece indiear que 
de un momento ·a otro podría reanudarse el in'Ptil- derramamiento de 
sangre; 

El presidente Ernesto Zedilla ti~ne en sus Dianas la decisión: guerra o 
paz. 

Debe darse mayor participación a la gente 
-en la · designación· de autoridades, insiste 

gran poder cicatrizante en diez días"~ Sr. director: Le envío un cordial saludo y do. 
Previene que si, después de haber tomado la rue~o sea tan amable de permitirme un En c~nto a la integración de los consejos 

Colaborador de SJR 
desde hace cuatro 
años (hoy regidor 

municipal), ratifica 
la bebida salen absesos en la. piel," buena espacta en su rotativo para expresar las de participación social, se dió el mismo 
señal. La sangre~se está purificando". y siguientes consideraciones. - caso de los delegados: sólo se invitó a 

- Las excesivas atribuciones que otorga el determt"nadas nersonas para que lo corroa ~ntinúa: "si el primer tratamiento no pro-· . r..- t' -
duce efecto, el paciente deberá someterse a artículo 34 de la Ley Orgánica· MuniCipal ran sin permltír la participación de los 

del Estado de Qu~rétaro al Presidente habitantes, .quienes debieran cuando me-
nuevosexámenespar:aversihaynecesidad Muru·c1·pa· l,sonsm· o'rum" odeantí·democrac: .. _ · d · t ... nos ser convoca os mastva!fien e para.que 
de un segundo, tercer o cuarto tratamiento, . e ·imposición, pues las exigencias de la· propusieran a. personas de su confianza, · 
hasta la curación tota'l".. sociedad han rebasada las disposiciones de En la composicióQ. de .estos consejos, la: 
Desd~ hace· seis años Fray Romano utili~ este artículo ~n sus fraccione!i VI ·y VII mayoría soh personas de filiación política 

za esta receta' con excelentes resliltados. respectiva.niente, toda veique·los habitan- que desde luego buscan snprotección: por 
Ha curado a varias decenas de personas ~n tes de las delegaciones·de Lomas de Casa la tanto, no podrán representar los intereses 
~elén..y_, ~li;S alrede<,ores, e~tre ~llas a uña Blanca, Reforma Agraria, Carrillo.Puerto, colectivos de los ciudadanos; mucho me-
desañuciada, · · - Sta. Rosa J~uregui entre otras, siempre· le nos representar un equilibrio entre las ac-

su comprom~so 
Compañeros (as) de nuestro semanarip, . 
lectores y amigos voceadores de san 
Juan del Río: . -

C · manifestamos al presidentemunici~l Lic: _ cianes de las delegados. • · . 
_. _ _ , . .. ... ~:::~o-<lue~cribonosÓl~.c~el : :Jesús Rodríguez Hernándei, que 1~ nue·., --·. ·- P'?r estas circu~tanci~~ es ·úigel!te y 
. · . · · , : · r:·- . . vos delegados fueran nombrados de entre ·. · convmcente la modificacton ·del artículo 
.·. .•. · .caneer, sma tambten lo preVIene . . Cura el · · las ·habitantes de cada delegac'ión· el su- ·· 34' ..J • 1 'Á O ' · · M· · · 1· 1 

Recorrí la ciudad muchísimas yeces · 
oon El Nt~evq An_tane(;er de Q.uerétiuo 
bajo el braza, repartiéndolo; dándolo a 
conocer, vendiéndolo, regalándolo .-en 
variªs ocasiones-, .~ta antes del 111 de 
octubre de este 1994. Estamos ya reco
rriePdo los días .decembrinos y esta la
bor sigue, sin descuidar lo otro, quizá 
coó ·más oli¡abaja, prisas, p~iones. Pero 
gustasq· de hacerlQ, por mi identifica
ción con \a manera de hacer periodismo, 
_este q\le se hareenE/'NuevQ;Amanecer. 
Nunca PQr el as~tó ecoñómÍCQ mQne
t4l·rip, eso lo deseché d~ un principia 

- , d 1 · • 1 d ·1 b. d 1. , ,. . • -ue a L.CY .rgaruca uructpa_ , en e 
. . . . canee~ e,ap_te ; e cerero, e _aprasta!"'~ ." .' pú~~:~rano~cuchar!aspropuestasde; · se.~tid~d~·que .s~n ;l~. ~~itan~quiene8<: . 

· · ' ¿el pulmon: de la prganta, .la leucemta, _lóS cm~~nos fu~ ·ela~culo 34 que con~ ebJan.a.sus delegados e tiltegren·lo5 canse:.. 
etc. Fue tesJtga tambié~ de'útta cW'a~ión de · · fiére faeúltades,para ~ué~lpresidente nom- . jos de participación social.' . . . 
EscleCO$i's: ·: ·~ · · · · · · '· · · · · · brea .quien quiera. · · · . . . . · : · · En este sentido; estaremos poniéndonos 
· Al ser interrogada¡ afuma: · · · · · · · :, · . : . _ ,Es: m~cho má~ I~ble ~~ hacer a un lado · :a ~as:exigeÍl<?ias de 1~ SOC(iedad que reelama 
-: "'V o_~uro el ~qcer, . t9 pu~es ~l,ltll,r él · :~ta fac!Jltad.o!~dándosede !a ley~ pro11;1~~-, se .l~~ ~yor partjcipación en la toma_ de 

. · cáncer y cl,icilt¡:uier peñóila que lo quiera la vten~o y ~rm~tiend<? la nom,m~~ton.de.sus . · "-~·tcml!es .. par:a: ~Jt.farmar su. aut9ridad 

· y .v,.oy -a seguir 'sí ... incluso 'él hora cori
.traríam_ente, aportando ún pPco más... . 

¡Esa nueva éentral camionera! ¡lásti
··ma de lujosidad! •.. paia quienes som~ ' 

. puede ·curar sin hácer milagros,. simplé-, : de~e$l'd~ ~n co~ultas a~~ ClU~da!lOSi - deJegact<?~t ' 
. mente aplicando los elementos que prod. . u-. que tmporuendo a personas ~ue novtven . . , 

' pueblo. -· : - .. · . ·.'' 
~u y atentamente, desde San ~~o del 

· · · · · . . - · los problemas.en·carne propta y ·queen.la 
~la ttatpraleza . . La DJturaleza ti~l)e reme-. mayoríadeJoscasosdesconocerrla proble, . 

Rta, Ot;a. · . . · · 

dtos pa'!' c~:-ar las.enfennedades~.· B~tsta mática que se vive en ese lugar, y lejos· de ·. 
. descubnrlas . atended os adecuadamente se van agravan-

·.Ramón Soto Reséadi7., . 
Lomas deürsa Blanca, 

Queritaro, Qro. 
. ~- Juan Antonio Csacho 
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En la mirada de Horencia., se refleja cla> 
ramente la pequeña luz q_ue_ da Ja llama 
encendida de la vela qué sostiene entre 

· sus manos. ' ' -
Hoy hace frío. También en Chiapas. 
El destello no es sólo en ella. La peque

ña luz se refleja en cada mirada de todos 
los que ~e han congregado aquí en el -
jardín Zehea este S. de diciembre. Abriga
dos, los asistentes integrantes de organi-
zaciones sociales, de laicos, de católicos, 
evangélicos -hay de la Iglesia Metodista, 
de la Presbiteriana, de la B~utista e 
inclusom de la Iglesia en Qúei"étaro-, 
grupos de estudiantes de la UAQ, del 
Tecnológico de Monterrey, catedráticos, 
niños, padres de familia, monjas de algu- . 
nas· órdenes católicas, indígenas otomies 
y ªncianos, y miembros de la Convención 
Estatal Democrática y Movimiento de 
Estudiantes Independientes. Todo~ guar
dan un momento de silencio. Y en otros, 
se escuchan sus voces que oran por la paz 
y la justicia en Chiapas. · 
En instantes se cuela el frio más intenso. 

Las velas en_tre sus manos no alcanzan a 
dar todo el calor, el de la esperanza, ~ro 
aún así, oran con fe para que no se desate 
la guerra en este día de asunción del 
priísta Eduardo Robledo. 

En momentos hay reclamo. En otros 
preocupación, tristeza, oración ... 

Se acaba la llama de la paz ... 
' ' 

Por M ary González Hernández 

guien que no. se alcanza a ver de5de acá, recuerdan: 
dice con voz clara que "en este pequeño . · "Gracias a la movilización de la sociedad 

. refugio de paz, buscamos la paz, estamos . civil en enero ptsado se dió el cese al fuego, 
buscando la paz. Estamos buscando la luz ' nofueunaconcesióngubemamentalloque 
de la paz porque nuestra lucha es pacífica, detuvo la guerra, fue la so<;iedad civil y eso 
por eso hacemos oraeión por la paz en también lo logró el pueblo de Querétaro". 
Chiapas". Y retoman: 

· Desde c~ndo la oscuridad ~bía alean- "La posibilidad de la ruptura no lecorres-
zado las VIeJaS calles de esta cmdad barro- ponde al pueblo, sino al gobierno que im-.
ca, sobre süs·calles y al pie de los edificios puso a Eduardo Robledo". Y lamentaron 

,coloniales, recién remozadóS', los manifes- que una perSona de tanto prestigio nacional 

En el ambiente se si~nte la pesadez de 
las noticias. Si asume F.duardo RobledQ a 
la gubematura de Chiapas, el EZLN há 
advertido que considerará rota la tregua 
doolarada el12 de enero. Y en cualquier 
momento la guerra volverá. Y la sangre. 
Y el mi~o. La pesadilla. , -

Sentada en el suelo, muy cerca de la 
fuentedeljardin Zenea, Horencia, de sólo 
21 años, carga sobre su espalda a su 
pequeño, S u vestido de cólores· hecho por 
sus · manos morenas, apenas alc¡lnza a 
cubrirla del frió. Igual a su hijo. · 

tante:' a fa:vor de la paz, habían ya reco~do como lo es Eraclio Zépeda, escritor y mili-
en silencio Y con las velas encendidas, tan te de izquierda de muchas luchas "haya Indigena otomí que brota apeo as a la vida. (Fottis 
varios metros hasta llegar al jardín princi- aceptado estar en la Secretaría ge Gobierno de Jesús O oliveros) · 

En voz bája y con un deJo de tristeza 
mumiur¡¡_ ape!}as_que las cosas: "aquí las 
cosas_ no pueden ser igual siempre_ com.~ 
aJltes'~. ·~N~sotros queremos que.no se del\ 
las guerras allá 'ni aquí, por eso estamQs 
¡~compañando a;esJa_gente para"~irqué 

1 no baya peleas .por_que mo~~;en JI!Ychos 
· ;nocentes liJ.Ue tieneó hambrecGmo .nosá~ · 

tros". ·· .. :o· :_. ' · •·• · .. ; : • 
: Míentr'ás ;trátaide-ác~módar a su peql:ie"= 
po qu~.i~qtiieto trat(de zafarse delví'ejó ' 
cb4rque l9 s~sttene, Horenéia 'lé'\1antHa ¡ 
míiadit pá~a ver ·ar frente detkiosca.1á los 
jóy~n~_ que con pasamontañas ~~.ucll~rt ; 
tambiéó cuando alguien de entreli>la~J.s- ; 
ten tes dice preocupado que la llama de la ; 
paz de está aea~nd<>_. . . . 

Des_Rués de unos minutos, más confia
da, . la . indígena otonií, se acerca á la 
re}!l0rtera y le-dice siempre en-voz @aja: 
"piense-' que no está bien que impongán a 
la fuerza a ese señor del PRI allá én 
Chiapas, n_uiiCa. e8tá bien que wngan .a 
alguien que no cumple y que luego gol
pea". 
-Y así es en todos lados, tratan mal 

aquí y allá. A ·nosotros nos nos dejan · 
trabajar'en ningun lado nuestras papas y 
churros, JlOS tratan.muy mallos inspecto
res y pos a ellos qué les cuesta dejamos 
trabájar si no somos maleantes. 

Mientras, más allá se vuelven a escu
char en el micrófono las palabras de a po
yo.para los "hermanos en Chiapas". Al-

pal de Querétaro. Venían desde el otro de Chiapas. Lo lamentamos en verdad, lo 
costado, del jardín de ~anta Clara donde lamentamos". 
habían iniciado ~a oración. Hasta que aquí R(Wordaron asimismo que desde el cese 
en el Zenea se reu,nie,r~t1-cen jóvenes in te- al fuego, y tras las 12 demandas del Ejercito 

-gFantes del, Movimi~nto de Estudiantes Zapatista de Liberación Nacional, éstas 
Independientes y también algunos repre,. siguen totalmente insatisfeehas. 58 de 110 
sentantes del Consejo de Representantes muniéi-pios·se ha·Íl declarado en.autonomía 
de la Convención NaeionaH3emocráti<:<t; y D.~ reconocen a Robledo como gobéma- ~ 
q~e d~de las 12 del gía' eStuvieron con dor;· sim:r a -~ad<>_ Avendaño, con quien 
meSas deinfor;ní~~íón'!-1 público, ,dónde se han' éonfo_rmadÓ un g~b.iernd popÚlar er.z . 
dieró~ a eon~tl?S ies~l~livos de ,la Con- ' rebeldía. ' ~ ' --; . ' ;: : . . . 
vei)Cj.ó~Nac~onal.Es.fudia,ntil J'ea!izada.ha~, ¡ Viv~ Cp.ia¡><~s:~. ¡Viva el .pu~blQ,de'M~x(_ .. 
pocos días en San,~ri~Jo~t:_d~ las c;a,sas, _ ,- co!,[ .t0ue '\livan ' las. lu.~h~s ,det pu.~blo'·, 

En_estp q,u_e,pa~~ e.I). mom!'l~tqs -qn acto queretano! ¡y que vivan las 1·2-demandas ., 
polífiqo yepotros~tiQ~ ~remonia litl1rgi~, ·. del EZLN!, grita elahtro¡k}-lego Fran-ciscó 
donde na hay ni uil.sa_cerdot.e ni un orador. Ríos Agreda~ . _,..:. ' · , . ._ · ·• '· ' ·: · , . · 
pnneipal; se-escuchan las palabras núev'!-- , ·· · El· 'éOD,venc~onisia "Setgío' Jerófii·mü · 
mente por la paz en Chiapas y efi.pa--ts Sándhei Saeitz. ··Hdef'det.HGS men'eiohi ' 
entero, donde hoy se ha realizado un frente enf;énié de tó<Íos: "io' imp-Ott:rite es qÚe .. 
ampliódeaf9_Y.?,~~ayr~-~~c_i~~-~~~ocráti- tod~a~:~~~~~l ·. · • ' · ' · '' 
ca por la v_•a pac1(1.ca. ~ . . _ ~ . papelqignoQeCl!.l- . 

Con las velas cas.1 a la m1tad, los asiSten- da danos . todos los . 
tes mencionan que "Qu¿rétaroquiere alum- ci~dada~os ten e:·· 
bt:at el_ cam.ino _para. l9s compañ~ros de mos-1a .capacidad 

, Chiapas". Y repit~n ,que este. es u~ día _ de par~r la guerra. 
difícil par-a Chiapas. Llaman al gobierno a El pueblo necesita 
qlJé haga lo posible ~n voluntad política_ . unaVi.dadígna,ne
para lograrla paz en Chtapas. '.'Deeimos no, ce~itamos vivir 
a la provocación como se dió hoy con la .. -como seres huma
toma de posesión de Robledó. nos, por eso que 

"Desde Querétaro los . hermanos debemos formar 
chiap~necos reciban un abrazo poda paz. unfrenté amplio a 
Desde. aquí tenemos una luz encendida - favor de la paz"._ 
para que esa lucha que empezó el primero Ya cerca de las 
de enero". - . ocho de la noGhe, 

Sin perder el ánimo, los asistentes meo- S a 1 v a d o r 
cionan la importit~cia de que la sociedad Canchola Pérez, 

ejerciera el ministerio saccrd.otal en ·la 
Iglesia Ca tóliGa, que fuera en 1991 candi'
datoa la gubernatura por el PRD, el PRT 
y el PT, y que es fundadordel Movim icnto 
de Cristianos Comprometidos en las Lu. 
chas Populares, dirige un men;:;aj.e il to
dos. Solemne y con la mirada hadá i1bajo, 
inicia frente a .todos: . · 
"Hacemos esta '~ra~ión,S~~er, para q-ue , . 

tú la tomes y nos 1ª d~~uel\':as é.J~ Jluvi~ ~~.~ ·• 
bendi<;iones. ,LQs_ cqmp,aíleros ·nos .. está.n: ', 
haciend<? reeobrar·.nuestyo ~r,íri-~u cri~--~ 
tiano y en esta navidad estamos en un~di.!4 .t 

con nu~tros h,ermanqs _i-~1dígenas. · Nqs~ 
queremos unir en \tll solo.qorázón.,Juc~ár' 
a~~ ~ntr;~ f~ c,~!nent~" .:V ~yat!~os ~;I;>I.IS~ , 
car ~~paz todos jup,tos, pide a los,prcsen- , , 
tes.: , , 

civil haga lo propi,o par~ evitar la guerra y quien por 25 años La llama, débil. Y el ventarrón, duro. 
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Los postergados deben prepararse a ser la avanzada en el país La amenaza del Neoliberalismo 

La crisis chiapaneca, en su · 
máximo nivel: Samuel Ruiz .García 

¿Por qué. cuesta -~anto la paz? 

Al pueblo de Dios, a los agentes de Pastoral 
de la Diócesis de S. Cristóbal de las Casas, 
Chiapas: 

Hennanos y hennanas: 
~ 

El deseo de Jesús de que la Paz esté con 
ustedes, se convierte en estos días en una gran 
necesidad, para nuestras familias, nuestras 
comunidades, nuestros municipios, nuestro 
estado y para nuestro país entero. 

Esta paz que hemos venido buscando con 
más afán y preocupación en fechas recientes, 
no ha estado alejada del ánimo de numerosas 
comunidades que se han constituido en teni
torio de paz y que en estas horas de expecta
tiva se configuran como comunidades en 
oración permanente para lograrla. 

Ha sido el mismo espíritu evangélico el que 
ha estado presente en el corazón de nuestros 
hermanos obispos de Chiapas,· de los obispos 
de la Comisión especial, de la Conferencia 
Espiscopal Mexicana y del propio Romano 
Pontífice Juan Pablo II, como nos ha comuni
cado en dos ocaSiones a lo& obispos mexica-
nos, durante la "Visita ad Limina" .. · 

Numerosas personas, instancias y movi
mientos, a lo largo y a .lo ancho de Chiapas y 
de todo el país, comprendiendo esta hora de 
gracia, siguen en actitud orante pidiendo al 
Señor que nos encamínemos por sólidos sen-
deros de construcción de la 'paz. .· , 

No siempre estos anhelos y actitudes-han 
estado presentes en todos lo$ actores que 
inciden en los procesos de cambio. Han 
privado actitudes e intenciones opuestas, no 
sólo a la tranquilidad, sino al bien de la 
Comunidad, defendiendo intereses eg:>ístas. 
Se han minimizado deliberadamente situa
ciones serias, permitiendo que su 
agravamiento conduzca los ánimos a la frus
tración o a la desesperanza. De esta manera 
las intenciones justas y las decisiones ade
cuadas de un gobierno interino, si bien logta
ron disminuir algunas tensiones y resolver 
as;untos urgentes, no dejaron de ser re basadas 

"f>>O' situaciones acumuladas años atrás. 
Uegamos en el momento presente al r;náxi

mo nivel de una crisis donde las buenas 
voluntades quedan empañadas por la caren
cia de credibiljdad y por el exacerbaminto de 
ánimos de quienes sintieron desatendidos sus 
justos reclamos. 

¿Qué oo~as nos demanda en este momento 
el proceso de construccióñ de la Paz? ¿Hacer 
prevalecer la legalidad por encima de las 
demandas insatisfechas de un p~o que 
generó i.ru¡atisfaccones? ¿Se está tomando en 
serio que la tensión puede desbordarse más 
allá de la capacidad de contención? 

Obviamente se nos impone a todos, actuar 
conforme a la conciencia iluminada por nues
tras convicciones éticamente fundadas, para 
buscar por caminos de diálogo y por la fue na 
de las razones; lo que mejor contribuya a las 
transformaciones necesarias para la cons
trucción de la Paz. 

Se nos· demanda firmeza y cordura, convic
ción y flexibilidad, espíritu de diálogo y dis
ponibilidad de escucha, capacidad para bus
car las convergencias que encaminan a una 
solución donde el camino de la Paz sea privi
legiado. 

Lo extraordiñario de esta coyuntura nos 
hace apreciar las posibilidades históricas de 
cambio hacia un México nuevo; nos permite 
bammtar el enriquecimiento de. la combina
ción de los esfuenos de buena voluntad, para 
c.:>ntribuir al surgimiento de un Chiapas 
fraterno y solidario con el re'sto del país; nos 
estimula a potenciar nuestra responsabilidad 
histórica descubriéndonos como actores y 
sujetos de un caminar innovador que conduz
ca procesualmente a sucesivas transforma
ciones. 

SalvadorCancholaPérez . 

Con todos los cristianos de buena voluntad ' 
pedimos al Señor nos conceda la Sabiduría de 
su Espíritu, con la cual sepamos avanzar con 
firmenza y sin temores hacia derroteros que 
nos libe~n de toda pasividad, de todo egoís
mo, de todo titubeo, de toda obstaculización 
de ·lo que Dios quiera hacer en nuestra historia 
con. y a través de nosotros. 

Preparémonos, los hasta ahora posterga
dos, par .. ser la avanzada.en el país, que roture 
caminos nuevos en todos los órdenes de la 
realidad humana. 

Que para todos los católicos Santa Maria de · 
Guadalupe, cuya festividad celebramos, sea 
la intercesora ante Cristo Jesús, para que toda 
zozobra, todo .sufrimiento e injusticia, des
aparezca y nos encaminemos hacia una etapa 
más en la construcción del Reino de Dios. 

San Cristóbal de las Casas, Chis. 7-de diciem
bre de 1994. 

Samuel Rulz García 
Obispo de San Cristóbal de las Casas, Chis. 

Fr. Gonzalo Ituarte V., 
Vicario General. 

P. David Méndez M. 
Canciller. 

Diciembre, el mes de la PAZ: recuerdo y 
memoria de la venida del "Príncipe de la Paz, 
Jesús". , 

-Todos queremos la Paz: El señerObispo 
de Querétaro nq_s dijo: "¡Cómo no! Nosotros 
celebramos una misa el día primero del año 
por la Paz, que estos actos que ustedes pro
mueven, con los cuales estoy de acuerdo, 
sean un preludio de esta celebración". 

El señor Gobernador y el señor Presidente 
Municipal, don Enrique Burgos García y don 
Jesús Rodriguez Hernández, promueven en 
estos días las celebraciones navideñas, con 
múltiples manifestaciones religioso-cristia
nas, i.nvitando siempre a la PAZ. 

-Nosotros los representantes de los cris
tianos de muy d•versos grupos y _comunida
des queremos hacer pública y proclamar LA 
PAZ; pero una paz activa, no pasiva. 
paz práctica, no teóri..ca. 

Paz, producto de "la congruencia" de la 
palabra con la vida y no demagógica, engaño-
sa y protagónica. · 

O sea, la Paz activa, se busca, se planea y se 
P,rograma, investigando, analizando, reali
zándola y evaluándola en acciones tendientes 
a descubrir estadísticas, causas y efectos, no 
simplemente queriéndola disfrutar. . 

Queremos nosotros ahora buscar esta Paz, 
que está amenazada, _está dudosa, está 

camuflada, está 
engañosa, con 
los telones del 
oropeL de las lu
ces, de los can
tos, de las "ri- · 
sas", del 

Daraate el acto ecuménico por la paz, convocado poi: el Movimiento de Estudiantes 
ludepeudleates y la Cou:veadóa Estatal Democdtlca de Querétaro. 

comercialismo . 
de estos días; de 
la palabrería 
.hueca y del 
protagonismo 
incongruente, 
que encubre un 
proyecto de 
muerte para la 
paz verdadera; la 
que se busca en 
la justicia sociaL 
én la fe de unos 
con otros, én la 

La p·resencia estudiantil 
Patricia Castillo Ortiz 

Es interesante saber que dentro de la 
Convención · Nacional Democrática 
(CND), que se realizó en Chiapas se haya 
determinado un lugar para los represen
tantes estudiantiles de diversos estados, 
entre ellos el nuestro. Esto es importante, 
ya que nos podríamos preguntar: ¿las 
nuevas generaciones estudiantiles están 
preocupados por los problemas del país? 
¿es posible que los estudiantes despierten 
de un letargo de hace casi 26 años? la 
respuesta es ... 

Sabemos que las instituciones educati
vas de los niveles medio superior y supe
rior pasan por un trance de subdesarrollo 
ideológico que las lleva a ese 
enmudecimiento de pensamiento y 
atrofismo del alma, en base a la ,.falta 'de 
esta ideología el\ estudiante retoma lo 
menos conflictivo a su pensar, se desarro
lla dentro de una cúpula imaginaria y 
creada por su entorno, un entorno creado 
por 1ma elitizacióo que poco a poco se ha 

· venido creando, ya gue no todos los nive
les económicos pueden llevar hasta su 
hogar una educación profesional, el es tu-

· diante en su gran mayoría no carece de 
medios económicos que le impida seguir 
adelante, puesto que no tiene preocupa
ción por su economía, mucho menos por 
la de su circunstancia y mioimamente 
por la de su país, tomando a miles de 
kilómetros estos últimos problemas y 
soñando con un mundo llamado Beverly 
Hill 90210, muy apagado de su· realidad. 

No obstante, detrás de toda esta 
contracultura ideológica, se vienen em
pujando poco a poco nuevas ·y nacientes . 
formas del sentir estudiantil, que recta
mana la infra y supra estructura decaden
te de un sistema económico en putrefac
ción, estas puevas fuenas que demues
tran un materialisnib histórico en nuestra 
sociedad que nace con nuevos bríos y 
amenazando aplastar a esta elite 
somnolienta de estudiantes que manchan 
el momento histórico; marchando suco
razón al sonde la sonata chiapaneca, con 
el incomformismo de una educación de
cadente y apática al desarrollo social del 
país, se une con un grito desaforado a la 
¡fortuna! del devenir del tiempo. 

esperanza de una auténtica liberación de la 
pobreza y de la esclavitud, mismas que en
cuentran sus causas y raíces profundas en el 
NEOUBERALISMO, que es el capitalismo 
transnacional llevado a extremos",-a decir de 
D. Pedro Casaldáliga, Obispo de Sao Félix, 
Brasil. 

Nuestra Paz, en el México de hoy ~stá 
amenazada muy seriamente por el 15% de la 
humanidad, que supuestamente, según estos 
teólogos del Neo-liberalisn}o, son los que tie
nen derecho a vivir y a vivir bien, el resto que 
se las arregle ... Al contrario de lo que die~ la 
Biblia, de que es "el resto delsrael" Resto de 
pobres (en México, 40 millones, ya casi 45, y 
16 (?)millones dé miserables, hacen más del 
50% de la población) es quien debe abrir 
caminos de vida y esperanza para esas mayo
rias''. 

La paz nuestra, paz aquí y ahora, está ame
nazada por esa "bestia fiera" del 
Neoliberalismo1 que es marginación fría de 
las mayorias hasta la "exclusión" ... hasta "la 
negación de la Utopía" y de toda posible 
"alternativa" por este proyecto mexicano de 
privatización hasta hacerlo constitucional
mente, de propiedad privada exagerada, pa
sando de privatizadora, por privativa, hasta 
ser "privadora" para las mayorías". 

La paz nuestra se ve amenazada por la 
"instituicionalización" de las mentiras y de 
los eñgaños, con base en la modemidad, la 
técnica la pseudolibertad y la 
pseudodemocracia ... ". 

La paz nuestra que buscamos y qullremos 
generar, descub1ir, planear, realizar, etc. es 
"la paz de Jesús", que está en la política del 
Evangelio: "la opción preferencial pW"'R>s 
pobn:s, muy definida por las may01ías'1• "He • 
venido para que tengan vida y la t~ngan en 
abundancia". · ·~ 

"La afirmación de la utopía, que refuena la 
esperanza en la acogida y el servicio estimu
lando y posibilitando la presencia y la facción 
de los nuevos sujetos emergentes: indígenas, 
negros, muj~res, niños y jóvene.s, y el 
protagonismo de los laicos, el protagonismo 
de los pobres. · 

La paz nuestra, garantizada por otros polí
ticos, pues los actuales están muy 
desprestigiados; otros políticos que garanti
cemos a la ciudadanía y a los cristianos una 
paz diferente, la de un nuevo proyecto de vida 
basada en todo aquello y algo n)ás ... 

De Marcos a Zedillo_ 
-R~nozco que .me he equivocado con 

· ustedeS. En febrero pensé que su interés 
·patriótico sería mayor que su soberbia, 
que con inteligencia verían que ustedes 
mismos se habían constituído ya eo el 
principal obstáculo para el desarrollo 
del país, que se harían .a un lado y 
abrirían la puerta del tránsito pacífico a 
la democracia. Pero no fue así. Decid ie
ron dar el portazo def 21 de agosto y 
repetir la soberbia del carro complt:fo. 
Ocurre que, en la historia, las puertas 
del cambio pacífico y del cambio vio
lento, de la paz y de la guena, se 
encuentran ligadas inversamente: ce
rrando una se abre la otra. Cerrando la 
puerta del cambio pacífico a la demo
cracia abrieron la pesada puerta de la 
guerra. . . 

No es nada personal, señor Zeddlo. 
Simplemente ocurre que nosotros nos · 
hemos propuesto cambiar el mundo, y 
el sistema político que usted representa 
es el principal estorbo para lograrlo. 

Del comunicado del 6 de diciembre de 1994. 



A más de cien vamos por la carretera. 
Queremos llegar pronto porque ya es tarde 
y posiblemente no encOntremos afuera ya 
a la gente. Pasamos el {ahora) famoso 
Farallón, el nuevo burdel de Querétato, 
más allá de la colonia Loma Bonita. Y nos 
seguimos hasta llegar bástá nuestro desti
no. El sol casi entra en agonía cuando 
llegamos hasta aquí. 

¡Caramba, esto es impresionante! La es
cena nos parece, desde que llegamos, un 
hermoso paisaje pintado por cualquier 
vanguar_dista italiano. O una acuarela de 
AguiJa Herrera. No es Juriquilla -aunque 
para llegar hasta allá solo falta un paso-, es 
el gran cementerio de desechos'y desperdi
cios de la ciudad de Querétaro: Mompaní. 

En este pequeño pueblo, ubicado a unos 
kilómetros de Satélite, viven cerca de 400 
familias. ¿Las cOndiciones? Aun cuando 
todo parece indicar que en es te lugar predo
~inan las e~ermedades infecciosas y de la 
ptel, los vecmos nos aseguran que "aquí los 
niños es tan más sanos que los de la ciudad". 
"Andan entre la basura y eso le hace inmú·
nes, eso parece", dice contento un anciano 
mientras apoya su cuerpo en un viejo bas
tón. 

Todo es impresionante en este pequeño . 
pueblo al noroeste <fe la ciudad. El viento · 
fresco de esta tarde mueve ligeramente los 
cartones que sirven de techo a los lugare
ños. Desde uno de los montes de basura se 
ve bajar a los niños que corren presurosos 
trayendo en sus hombros y cabeza, trastes 
de peltr~ que han encontrado entre bolsas y 
suciedad. 

Más allá, se ven enormes huecos que 
esperan ser rellenados cuando el trabajo de 
recolección . termine en esa área. En el 
inmenso basurero municipal donde a diario 
desde las cinco de la mañana comienzan a -
llegar los camiones de basura trabajan has
ta familias enteras que esperan siempre 
ansiosas el día sábado para recibir su paga 
por lo que alcanzan a juntar durante la 
semana, ya sea cartón, aluminio, papel o 
metales. Sólo esperan el sueldo ptra co
mer, porque lo demás lo consiguen de el 
basurero. Porf<?pa y muebles no se preocu
pan. "Aquí encontramos hasta para cons
truir nuestras casitas", dicen satisfechos. 

_ Aquí no hay pena -ni gloria. Los días 
pasan y la gente trabaja acostumbrada a los 
malos olores que despiden los desechos y 
desperdicios;- Todos trabajan bajo un es
tricto sistema de trabajo. No hay quien 
r~m pa la~ regl~s, todos conviven y se orga
mzan. Ttenen en cada una de las áreas, 
quien les dirija frente a .los sindicato-a los 
que pertenecen: la·CRQC y la CTM. 
· Desde hace tiempo, cuentan los lugare
ños, -el basurero se dividió en dos porque 
algunas gentes ya no estaban agusto y 
empezaba a haber problemas. Desde en
tonces, hay dos zonas: el tiradero 1 y el 
tiradero 11. Adonde llegamos primero es el 
tiradero 1, a donde se llega por la segunda 
entrada. Aquí en esta zona hay pocas fami
lias, donde abundan más es en el tiradero 11 
allá del otro lado, en la primera entrada. ' 

En el primer tiradero "vivimos más 
agusta, nuestro dirigente José Pérez 
Martínez, quien nos dirige en un sindicato 
que depende de la CROC, es una persona 
muy buena gente. Cada sábado nos da 
nuestra _part~ completita, es muy honrado, 
~ro quten dtcen q~~ se lleva una parte del 
dmero es el otro dmgente de la otra área 
P?reso ~hí muchos están muy a desagustÓ'': 
dtce d~na Amanda Juárez, que carga a su 
pequena en brazos. 
Doñ~ Amanda Juárez tiene cuatro hijos, 

se dedtca al hogar. La última de sus hijas, 
Fernanda, nació cuando ya vivíamos aquí 
en Mompaní. Mientras platica a la reporte
ra su manera de vivir en el lugar al que "ya 
estamos acostumbrados y con nada nos 
esptntamos ni nos avergonzamos" ,_Amanda 
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Entre los desperdicios de la gran ciudad. decenas de familias luchan por la vida 

_Mompaní: la basura también engendra vida 

Hada el bogar ... el tiradero. 

asegura que "no porque estemos en la 
basura qwere decir que tengamos abando
nados a nuestros niños, yo me dedico al 
hogar y cuido bien a mis 'niños y mi esposo 
se va a trabajar''. 

La señora, esposa del dirigente de los 
t~f?ajadores de Mompaní, de don José 
Pérez Martínez, platica contenta que en el 
lugar cuentan con una escuela desde hace 
cuatro años, "vienen ha~ta acá dGs maes
tras y tenemos también nuestra capillita 
donde le rezamos a la virgencita de 
Guadalupe el12 de diciembre". 

Su sobrina, una joven de 21 años, vive 
con ella. Huraña, tras de varios minutos 
acepta finalmente platicar con nosotros, 
pero omite su nombre porque, dice, no le 
gusta que la anden mencionando y que 
des-pués la vean sus amigos. "Y o no traba jo 
en la rebolección de la basura, yo me 
encargo de la tiendita que tenemos aquí, 
pero en algunas ocasiones cuando bajo allá 
hasta donde andan-trabajando los señores, 

-veo cómo, bien tempranito, salen de sus 
casas y esP.Cran ansiosos a que lleguen los 
carros de bás ura. Esperan a que vacíen todo 
y se va a donde están las bolsas negras que 
siempre son las mejores, porque es donde 
los ricos 1!-COStumbran echar la basura y es 
donde vienen cosas mejores, aunque a ve
ces también' en bolsas negras vienen los 
desechos del Seguro Social, pero ni modo 
le hacen la lucha, al fin y al cabo que hay 
que trabajar'', indica sonriente. 

"Lo bueno de aquí es que no son envidio
sos, ni se pelean por las bolsas, hay un 
encargado que cuando termiban de vaciar 
los cami_ones, la basura, les indica que ya 
pueden comenzara buscar. Na_die tiene una 
área determinada, cada quien busca donde 
quiere, no hay monopolios". 

Lorena Briones Carmona, de 18 años, 
vive en la entrada al lugar. En una pequeña 
casa, construída con láminas y desechos de 
cartón, vive desde haée un mes cuando 
tuvo que dejar la ciudad de México para 
vivir en Querétaro y trabajar con su herma
no. "Cuando llegué aquí no mecos tó traba
jo acostumbrarme porque en México tam
bién trabajaba en un tiradero en Sélnta 
Catarina". 
- "Aquí trabajo con mi hermano Lázaro, 
que está en este lugar desde hace tres años. 
A diario nos levantamos tempranito, a las 

Por M ary González Hernández 

cinco de la mañana, y nos vamos a trabajar 
al tiradero. Conforme llegan los viajes nos 
metemos a darle duro porque si no nos 
ganan lo mejor, por eso le madrugamos". 

Lo que más se recoge en el basurero de 
Mompaní, según los propios higareños;es 
bote (aluminio), cobre, cartón y vidrio. "A 
la semana sacamos entre 250 pesos y cuan
do nos va bien hasta 300. Don José, nuestro 
dir!gente siempre nos paga los sábados. 

DEAQUI NO ME VOX, DICE 
LORENA, DE 18 ANOS 

En el viejo cementerio de basura trabajan 
basta algunas familias completas. "Algu
nos con guantes, otros con las mano~ suel
tas buscamos entre la mugre lo que nos 

_ pued!t ser útil. No nos da asco, ya hasta nos 
acostumbramos, dice Lorena. "N' ombre, 
si aquí estamos bastante bien organizados, 
todas las familias que·estamos nos ayuda
mos, no hay envidias", agrega convencida. 

Lorena está acostumbrada desde peque-

Pasa a la página 6 

Cinco parejas contraerán 
matrimonio en el basurero de 

Mompaní; asistirá De Gasperín 
Por Antonio Flores González y Santiago Salinas de la Vega 

De la recolección y venta de periódicos, este grupo realiza trabajos de promoción 
cartón, latas o hierro sobreviven entre 60 social, tales como la alfabetización y la 
y 80 familias en el basurero municipal de catequesis, además ayudan a la gente del 
Mompaní, unos kilómetros adelante de la lugarproporcionándoleropt que desechan 
colonia Satélite con ingresos máximos de fácilmente por el desgaste que sufre en su 
N$ 150.00 por familia semanalmente. trabajo diario en la basura. Nohanencon
Contínuamente durante todo el día llegan trado en lo general serios obstáculos para 
camiones .recolectores de basura de la su trabajo mas que desconfianza pmparte 
ciudad de Querétaro, lo primero que en de algunas personas, la cual se ha elimi
ellos buscan los pepenadores son restos nado por el trabajo realizado. 
de comida que de estar en buen estado los Desde su llegada este grupo de 
consumen y de no-ser así lo utilizan de jóvenes ha intentado promover la .cons
alimento para sus ce!_'dos y pollos. trucción de viviendas dignas, un poco 

Sus casas, rodeadas de basura y anima- retiradas de la basura, lo que no se ha 
les, · no cuentan con ningún servicio y logrado por la falta de un terreno que el 
están consh:uídas sólo con cartón y lámi- municipio no ha querido entregar, argu
na. La falta de suficiente agua que sólo mentando un próximo cambio del lugar 
reciben de pipas cada quince días a proxi- del basurero, esto desde hace dos años. La 
madamente, provoca una situación de organización ha sido fácil cuando se trata 
insalubridad acrecentada por los continuos de algo que retribuya beneficios inmedia
accidentes en la basura y por constantes tos, tal coffi..o la construcción de dos cuar
mordeduras de los muchos animales con tos que sirven de esc-úéla, donde ha llega
los que comparten el basurero, actual- do a trabajar gente enviada por el gobier
·mente los servicios médicos están a usen- no, que ha colaborado también para esto, 
tes, hasta hace sólo un mes llegaba perló- con sillas, muebles, cuadernos y libros. 
dicamente una camioneta de gobierno del Uno de los proyectos a futuro es la cons
estado donde recibían consultas y recetas trucción de cisternas en el lugar. 
cuyosmedicamentosporfahaderecursos El próximo 14 pe diciembre, CQn la 
no podían adquirir. . presenciadeiObispodiocesano,Mariode _ 

Mucha de la gente que aquí habita ha GasperínGasperín, celebrarán en ese tu
crecido entre la basura, compartiendo un garsu matrimonio cinco ptrejas, prepara
pequeñocuartoconochoomásmiembros das pór el grupo de jóvenes estudiantes. 
de su familia de los cuales un buen núme- Ya con antenoridad se han celebrado 
rodeelloscoínunmenteconsumendrogas primeras comuniones en el basurero, que 
o alcohol puro, lo cual constituye uno de se encuentra en la jurisdicción parroquial 
los más grandes problemas q,ue ellos mis- de El Tintero. 
IDOS organizándose buscan soluCÍonar. El maestro Aguilera recaléó en la entre-
D~de hace dos años ha ll~gado aquí a vista realizada para este semanario, la 

trabaJar ~~ grupo d.e estudiantes de la _ importancia que para la gente tiene la 
Prepara tona SanJavter, aco!Dpañados de visita del Obispo en esta ocasión, que le 
su .~aestro Rey~ldo Agmlera y de la servirá para compartir la realidad tan 
rehg¡osa marcelma As unta Fantástico. difícil que viven buena parte de sus feli
Según nos comenta el maestro Aguilera, greses. 
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Mompan(: el viejo 
Vjene de la eágjnq 5 · 

ña, pues cuenta: "desd~ chica ~f'hve en un . 
basurero y ya d~ aqw no me voy, aqn! me 
gusta, estoy mpy agusto. Y no me da m1edo 
nada, tan solo ffjese: en el mes que tengo 
aquí me he enéontradcí dos niños muertos 
entre la basura, a uno solo lo encontré de la 
cintura para abajo y al otro le faltaba una 
mano, no dije nada, pa qué, simplemente 
seguí trabajando en lo mío. Los hice a un 
lado y continúe buscando". 

Diario, cuentan los vecinos, "bajan hasta 
acá unas pipas de agua que usamos para 
tomar, nos la manda el delegado de Carri
llo, y también llegan pipas que también 
traen agua pero agua contaminada de la 
Vidriera y que vienen a tirar acá", platican 
los _lugareños que se acercan para hablar. 

"AQUI SOLO LOS HUEVONES 
SE QUEDAN SIN COMER" 

Don Porfirio Hernández tiene ocho años 
trabajando en este lugar y diez hijos que 
mantener. A sus 34 años de edad, dil:e 
"todavía me levanto tempranito a trabajar 
allá abajo. Aquí no tenemos horario de 
trabajo. Yo. soy mi propio jefe por eso 
trabajo a gusto porque cuando me canso me . 
vengo y h:~go regreso, pero lo que hago 
siempre es trabajar porque si no no gano 
nada, de por si, hay veces que aun cuando . 
trabajo no junto casi nada. En serio señori
ta, hay semanas en que no gano nada, a 
veces cada quince días gano junto con mi 
tSposa, si acaso 200 pesos". 
Aunque reconoce que nunca se ha queda-

· do sin comer, "porque lo que e8 más que la 
verdad, señorita, aquí el que se queda ·sin 
comerdeveras es por huevón. Ni modo hay 
que trabajarle porque hay que comer, los 
hijos tienen hambre. Aquí tenemos un re
glamento que todos respetamos. Aquí na
die ·puede ir al tiradero a recoger nada, 
después de las cinco de la tarde, y todos los 
respetamos, no hay envidia, como en el oto 
ladodondeinclusivedicenquesudirigente 
de la CTM, Esteban Lugo les quita de 
todo.;. allá sí están peor". 

Casi a las seis treinta de la tarde cuando 
comienza a oscurecer, las gentes comienza 

. a meterse a sus casas, pero de otras salen 
.· unas jovencitas arregladas que van, parece 
· ser, a dar la vuelta por el tiradero. "Casi 

todos nos dormimos a las ocho de la noche, 
porque como no tenemos luz, pues no 
tenemos nada· más que hacer, así que nos 
dormim~para.eldíasiguientemadrugarle", 
indican. · 

Cuando se le pregunta a don Porfitio 
cuáles son las necesiades más importantes 
-dado q.ue dic.en que están a gusto así como 

Como 1111a acaarela. 

viven-, menciona seguro que "nosotros lo 
que necesitamos es que nos ayuden man
dando más material, porque a veces cuando 
los carros llegan aquí ya llegan vacíos 
porque los que recogen la basu~ en la 
ciudad van haciendo .su cos talito y se llevan 
lo mejor, por eso no nos dejan nada. Algu
nos dicen que es para su refresquito pero 
pienso que ellos trabajan para el municipio 
y por lo menos les pagan, que no sean 
abusivos con nosotros, que no metan mano 
a lo nuestro". 

Antes que oscurezca, Lorena nos invita a 
entrar a su pequeña casa. Ahí vive con su 
hermano y su cuñada. El espacio pequeño 
es dividido con una enorme sábana que 
aparta sólo la cama de ellos, con el viejo 
catre de ella. Y en otro rincón se ven el 
pequeño comedor y el armario que trajeron 
del basurero. "Todo lo trajimos del basure
ro, la cama, el catre, el comedor y lo 
desinfectamos y ya nos sirve, es que son 
cositas buenas y pues hay que ocuparlas. 
Lo único _que no me pongo de lo que 
encuentro en la basura, es la ropa, eso si no, 
mejor prefiéro comprarla ... " 

NOVENTA PESOS CADA 
QUINCEDIAS 

En la otra área· donde se ven mucho más 
casas, están también organizados. Pero a 
disgusto. Algunos, otros no, dicen que de lo 
que sa~n de dinero en la recolección de 
desechos, "le queda una comisión a don 
Esteban porque nos echa la mano". Doña 
Agustina Ronquillo, la anciana de cerca de 
70 años todavía va al tiradero a buscar para 
comer. "Claro, pos qué creía que por vieja 
ya no le entraba al trabajo, si por eso me 
vine pa'cá porque antes vivía en Lomas 
pero murió mi esposo y quedé sola, así es 
que tu:ve que venirme, mire vivo en aquella 
casita", señala con el índice hacia lo lejos, 
cerca de la capilla que construyeron para 
rendir cUlto a la Virgen de Guadalupe. 
"Aquí tenemos escuela primaria y kinder, 

y hasta nuestra credencial de que somos 
trabajadores en el basurero, don Esteban 
Lugo nos ayuda, viene diario y nos pesa lo 
que juntamos, se lo lleva y ya regresa con 
nuestro dinero. Son unos centavitos pero 
por lo menos nos alcanza a veces para una 
gamita", agrega contenta. 

Don Esteban Lugo no vive aquí -comen
tan-, él sólo ~ibe el dinero y nos da 
nuestra parte y se queda con la suya, viene 
casi diario a ver cómo vamos trabajando, 
como que nos coordina. · 
-- Don MarcelinÓMartínez, es otro anciano 
que "no le saco al trabajo". Yo peso mi . 
trabajo cada 15días y luegojuntoenquince 
días unos 90 pesos, sale poquito porque 
trabajo lento, ya estoy viejo pero le echo 

U a a "vlvleada • ea MompaaL 

El pa• de Cada dia. 

ganas p¡ra comer, porque si no, imagínese. 
Para estos dos ancianos, es más fácil. El

enorme cementerio de desechos y desper
dicios, es para ellos como una enorme 
tienda donde pueden encontrar lo que q uie.
ran. Si lo ocupan sóto van y lo buscan. Y lo 
ocupan. "Yo porlos zapatos ni me preocu
po, ahí en el monte de basura los encuentro, 
y así muchas. otras cosas", coinciden al 
tiempo que mencionán que solo se apuran 
por comer aunque sean frijolitos "y de vez 
en cuando una camita buena". 

¿Y el agua? se preguntan mutuamente. 
Posdeesa.ni nos preocupamos, nomás por 

la que tomamos que nos traen, diario, pero 
· pa'bañamos,pos pa'qué, si siempre anda
mos mugrositos. Eso sí, mugrositos pero 
buenisanos porque aquí casi no nos enfer
mamos. Y con perdón de usted, señorita, 
pero aquí uno dura más mojoso que limpio, 
así es quepa'quénos bañamos, eso ya. es un 
lujo", finaliza . 

En unos minutos más oscurece comple
tamente. Vam~s de regreso a menos de 
cien. Ya no hay prisa. Nuestro destino 
quedo atrás entre la penumbra de la noche 
que envuelve al viejo cementerio en miste
rio y esperanza para los que ahí viven. 
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Reportero gráfico desde 1967 y miembro 
del equipo fundador de El Nuevo Amane-'' 
cer;Jesús Ontiveros· fue distinguido con el 
Premio Estatal de Periodismo en el género 
Fotografía correspondiente a 1994. De 
manos del gobernador de Querétaro, Enri
que Bur~os García, el periodista recibió el 
reconocimiento la mañana del jueves 8 de 
diciembre en el Archivo Histónco del esta
do. antigua sede del Poder' Ejecutivo. 

Su trabajo. "a la altura de los mejores del país" 

De acuerdo con el dictamen dado a cono
cer l"?r el presidente del Jurado, Angel 
Trimdad Ferreira, el reportero gráfico ga
lardonado "está a la altura de los mejores 
del país". La fotografía de Ontiveros, ex
plicó el ex~rimentado periodista, es 
tmpactante. 'Con gran sentido periodísti
co, logra captar imá~enes que atrapa la 
lente con oportumdad. Se nota el 
profesionalismo que imprime a cada uno 
de sus trabajos tanto noticiosos cerno re
portajes gráficos. Su preocupación por los 
problemas sociales y el lado humano de los 
asuntos políticos es notoria y meritoria", 
además de que su trabajo muestra un "buen 
pulso para el manejo de los claroscuros y de 
los contrastes". 

El jurado recibió 245 trabajos periodísti
cos, mismos que fueron analizádos, ade
más de Angel Trinidad Ferrerira, por la 
editora Araceli Ardón y por Fernando Al
berto Romero Vázquez, secretario Acadé
mico de la escuela de Periodismo de la 
UAQ. En Nota Informativa fue reconocido 
el trabajo· de Armando Velasco Nieto, re
portero·de El Sol de San Juan del Río. En 

. Artículo de Fondo, el trabajo de don Luis 
Ugalde Monroy, en Noticias. En Re¡:>Qrta
je, Miguel Angel Pérez Jiménez, de lVQ. 
En entrevista, el premio fue adjudicado ~r 
segunda ocasion a Joaquín Sanromán 
~ovoa, del programa radiofónicoParaCon
tmuar. 

El reconocimiento correspondiente a Pe
riodismo Estudiantil fue entregado, tam
bién por segunda ocasión, a la publicación 
Reportero UAQú, órgano de la escuela de 
Periodismo de la UAQ. Según Angel Trini
dad Ferrerira, "dos jóvenes de esta publica
ción denotan ya los primeros pasos de lo 
que puede ser una carrera fructífera en el 
periodismo: Roberto Ayala Magaña y Ale• 

ConorguUo,JesúsOntiverosrecuerdaaque
llos días de 1965 -hace ya casi treinta años
cuando ingresó a trabajar"como barrende
ro" en el Diario· de Querétaro, que dirigía 
entonces Rogelio Garfia!? ~uiz. Gracias al 
apoyo de Pedro Paredes 'Palacios entró al 
único diario que existía aquí. Durante los 
dos años siguientes "pasé por todos los 
departamentos" hastá colocarse como ayu
dan.te del fotógrafo Roberto Gómez 
Gon2:ález. 

A partir de 1967 y hasta 1975 ejerce la 
fotografía periodística. Durante los siguien
tes 14 años se mantendría ·distante de las 
planas periodísticas, a las cuales retoma en 
1989 como reportero_gráfico en el diario 
AM de Querétaro, tras cuya desáparición -
a fines de -1989- se incorpora al equipo 
fundador de El Nuevo Amanecer., que se 
edita desde mayo de 1990. Hoy, por su · 
traba jo fotográfico publicado en este serna
nario, fue distinguido con el Premio Estatal 
de Periodismo. 

·Jesús Ontiveros Quiroz nació e~ 
Querétaro en 1950 y ha hecho de la fotogra
fía su vida. En 1986 decidió abandonar sus 
estudios de Leyes para entregarse de lleno 
a su laboratorio. En su casa todos son 
f~!ógra~os. Su esposa Rosario Banda, y sus 
hijps: Gisela, Ornar e Israel, son su escuela 
mas cercana. En este semanario se .han 
publicado fotos de todos ellos. Y la marca 
siempre ~e nota: Ontiveros. 

Jesús Ontiveros, premio estatal de 
Periodismo en el género Fotografía 
jandro Carvajal Duarte". El primero ·de 
ellos se desempeña como reportero de El 
Nuevo Amanecer. 

El Premio Heriberto Frías a la Trayecto-
. ria Periodística fue entregado al cronista 

deportivo Alvaro Rico Cruz, del Grupo 
Acir, en tanto que fueron entregadas dos 
menciones honoríficas: una para Arturo 
Vallejo Casanova, coordinador de Noticia
rios de Radio Hit, y la otra para Eduardo 
Ramos Zúñiga, autor de la columna 
Politicomedias, del periódico Futuro de 
Querétaro. Fueron mencionados como 
meritorios lo~ trabaj~squedes~mpeñanlos 
reporteros Gtl!.erto Ledezma Ledezma, de 
Noticias, y José Huerta Pérez, de Radio 
Querétaro. A cada premiado se entregó 
diploma y 10 mil nuevos pesos. 

UN F.STIMUW PARA MEJORAR: 
CARLOS nMENEZ F.SQUIVEL 

En su intervención, Carlos Jiménez 
Esquivel, coordinador de Comunicación 
Social del gobierno del estado, afirmó que 
en Querétaro "~emos afinilar que tene
mos el privilegiO de contar con medios de 
comurucación en los que campean los afa
nes de objetividad y responsabilidad", y 
sostuvoque"comodecía un viejo sabio", el 
deber moral del periodista se mide en dos 
polos: el de la verdad, que debe tener 
. supremacía sobre cualquier otro interés, y 
· el6e la valoración del efec;:to que producirá 
su quehacer periodístico. · En Querétaro, 
aña-dió Jiménez Esquivel, en un año difícil 
como 1994 "hemos sido testigos de que en 
nuestros medios de comunicación se hace 
el esfuerzo de no confundir el destino per
sonal con el destino del mundo, ni los 
deseos íntimos con la realidad pública", y 
recordó que el propio gobernador de 
Querétaro ha calificado a la prensa local 
como "honesta, crítica y propositiva". 

El reconocimiento que hace el gobierno 

del estado a los informadores, puntualizó el 
funcionario, ~ene el proP,Osito d~ "mejo~r 
nuestros medios y confirmar sm desVIos 
que nuestro periodismo" es obJetivo y res
ponsable y por tanto "imprescmdible para 
el buen desarrollo de nuestra sociedad". 

Por su parte, Joaquín Sanromán Novoa, 
del pro~ma radiofónicoParaContinuar, 
exf.reso: "Justo es reconocer, en lo perso
na , y seguro estoy en hacerlo en nombre de 
los periodistas de Querétaro, en los últimos 
tiem_pos jamás nadie ha dictado en nuestras 
conétencias la decisión de expresamos a 
plena t.ibertad, porque la libetad de expre
sión no se da, ni siquiera se garantiza, 
simplemente se ejerce y se respeta". Jes~s Oallveros. 

De Izquierda a dereella: Artaro Proa! de la Isla, seaetarlo de Educacióa; Carlos Jlméaez Esquive~ 
(OOI'diaador de Comaalcadóa Social; Jesjs Rodrigaez Henáadez, preskleate m&aldpal de Querétaro; 
Gaadeado Bravo, preskleate de la Leglslatarí estatal; el goberaador Earlque Burgos Garcla; Sergio 
Herrera Trejo, preskleate del Trlbaaal Saperlor de Jastkla; Alejaadro Esplaosa Medlaa, seeretarlo de 
Goblerao, Gral Jesjs Alvarez Pérez, y Fraaclsco Alcocer, olldal Mayor del Goblerao del estado. Al 
mkrófoao, Joaqafa Saaromáa Novoa. . 

En 1965 entró al Diario de Ouerétaro ••• barriendo 

"Con mis imágenes, quisiera sacarle a lá 
gente."todo lo que trae guardado adentro" 

Ontiveros, cuyo trabajo -según sti propia 
valoración tiene 70 % de periodismo y un 
30 % de arte. "Quizá apenas un 10 por 
ciento de la gente sabe leer este tipo de 
imágenes y por eso parte de nuestro traba jo 
es enseñar a la gente estas formas nuevas de 
ver las cosas". superación de sí mismo, y su vocación de 

maestro, que aparece como un mismo nudo: 
"al enseñar a otros yo me supero". 

Recuerda Chucho que en 1970 recibió 
pna orden del licenciado José Guadalupe 

. Ramírez Alvarez, fundador y director del 
, primer Amanecer y entonces director ad

ministrativo del Diario de Querétaro: cu
brir el Mundial de Futbol Méxic.; 70. "Ya 
estoy cansado -le dijo Ramírez Alvarez- de 
que de México me manden las fotos que 
allá les sobran, ya estoy cansado de que me 
manden puras- cochinadas: te vas tú a cu
brir:". Esa orden, recuerda el fotógrafo, se 
tradujo en "dos días de lucha interna, con
migo mismo". Y la decisión fue ir al Mun
dial, vencer el miedo. Estando en 
Guadalajara, añade, recibió junto con el 
reportero Eduardo Morales el ofrecimiento 
de irse a trabajár a El Heraldo de México. 
"No quise traicionar la confianza del viejo 
Ramírezy preferí dejariresa oportunidad", 
decisión de la que "no me auepiento". 

La confianza que le tuvo Ramírez 
Alvarez, re{lexiona Jesús Ontiveros, fue el 
ariete que lo lanzó de lleno a la fotografía 
periodístíca, "enseñado por maestros que 

cuando dejó la fotografía periodística y se 
dedicó a retratar ganado y plantas indus-

- triales, durante largos añas. · 
La figura de Ramírez Alvarez es una de 

las influencias más notables en Ontiveros, 
tanto que se inscribió en la Facultad de 
Derecho. "Yo quería que él me viera supe
rado, pues me conoció como barrendero. 
Pero estando en segundo año el viejo 
Ramírez murió y el mundo se me vino 
abajo". 
Cuando abrió sus puertas el diarioAM, en 

npviembre de 1988, "la confianza que me 
tuvo Juan Alvaro Zaragoza me hace retor
nar'' luego de vencer, otra vez, "el miedo a 
no dar el ancho. Me propuse romper con el 
estilo tradicional y sentí más impulso cuan
do encontré en ese diario a gente que 
apreciaba y publicaba mis fotos diferen-
teS.'. . 

En los propios medios de comnicación, 
añade, se ha menospreciado el trabajo de 
los fotógrafos, "y es injusto que en la 
coberturainformativasetomemásencuenta 
al reportero". Esto ocurre a pesar de que el 
reportero "puede usar 50 mil palabras para 
relatar un hecho y aunque esas 50 mil 
palabras pueden formar en el lector miles 
de imágenes, con una fotografía pueún 
transmitirse mensajes completos y defini
tivos, y la sola imagen, si es oportuna y está 
bien tomada, puede'hacerteexclamar: ¡ah, 
jijo, ésto estuvo de la chingada .. !" 

Y con la marca la convicción: "No está en 
mi mente retirarme de la fotografía; en todo 
caso, será'la muerte la qtJe me retire a mí'~. 
Y más: "irme de Querétaro, nunca". Su 
gran lucha es la propia superación, la: 

' no conozca", pues "yo me enseñé viendo 
las fotos que se publicaban, en periódicos 
nacionales, analizando ángulos y tomas", 
aprendizajes que puso en práctica incluso 

Actualmente, en esta casa editorial, de la 
cual es socio fundador, "mis imágenes 
tienen un espacio pr~pi9. Aquí tengo el 
lugar donde expresar lo que la gente es en 
realidad y lo que muchas veces no exterio
riza". A veces, dice Ontiveros, "quisiera 
con mis imágenes sacarle ala gente todo lo 
que trae guardado adentro". 

Todavía tendrá que pasar buen tiempo 
para que este tipo de fotografía sea enten
dida por la mayoría de la gente, considera 

. Los fotógrafos no pueden conseguir ''la 
nota" por teléfono y si a los hechos llegan 
un minuto después ya no hay foto qué 
tomar. "Yo ·debo estar en el lugar en que 
ocúrren las cosas y de frente a la gente. No 
hay más". Pero que en las redacciones de 
los periódicos los fotógrafos estén relega
dos "es también culpa de los fotógrafos, 
que los hay mediocres, los hay que intentan 
supera_rse, los hay que se superan y los hay 
que son exeelentes fotógrafos. y hay tam
bién fotógrafos egoístas, los que no quieren 
enseñar a nadie para evitar la competen
cia". Por eso, puntualiza el periodist<. que 
este jueves 8 de dici~m bre fuera galardona
do con el Premio Esiatal de Periodismo, 
~uestra tarea es inmensa. 
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Eljarado: Arec:ell Ardóa, Allgel Trialdad Ferreira y Feraaacio Romero. 

El goberaador Earlqae Bargos Garda eatrega a Jes6s Oativeros sa rec:oaodmleato. 

La Facultad de Sociología felicita 
afectuosamente a 

Jesús Ontiveros 
Reportero Gráfico de El Nuevo Amanecer 

por haber sido distinguido con el Premio Estatal de 
Periodismo· 1994 en el género Fotografía, • 

y a los editores de la revista 

Reportero UAQú, 

órgano de la Escuela de Periodismo de la UAQ, 
que se hizo merecedor del Premio de 

Periodismo Estudiantil-

Dr. Carlos Dorantes González 
D.irector 

Centro Universitario, diciembre 8 de_ 1994 

La hora· de la verdad 
Julio F igueroa 

La sociedad de consumo no es una socie
dad revolucionaria. México, con todas 
sus desigualdades y contradicciones, es 
una sociedad de consumo. No es revolu
cionaria pero puede ser democrática, con 
todas sus contradicciones e imperfeccio
nes. Por supuesto, la democracia no es 
ninguna panacea como tampoco lo es 
ninguna revolución. El destino humano 
es arduo y, no pocas veces, trágico. 

Por este breve discernimiento crítico, 
creo que M arcos se equivoca de raíz en la 
interpretación que hace en su último co
municado (La Jornada, 7-XII-94, pp.l2-
13), así como en su última entrevista (con 
Epigmenio !barra, agudo y doliente ),.don
de cuestiona revolucionariamente af go
bierno de Ernesto Zedilla y apela a la 
sociedad civil democrática: 

Revolución y democracia son dos val o~ 
res sociales legítimos pero no necesaria
mente sinónimos y sí con frecuencia 
antitéticos. Los zapatistas son revolucio
narios y la sociedad civil quiere ser de
mocrática. ¿Cómo coincidir y jalar jun
tos? Esa es la cruz del dilema. Y a no doy 
la espalda a Marcos, pero a ese callejón 
sin salida a que lleva su último comunica
do, sin salida salvo con las patas 'por 
delante, yo no estoy de acuerdo. Quiero , 
vivo a Marcos, bien vivo, no cadáver. Le 
devuelvo sus propias palabras: si matan a 
loszapatistas, "ojalá sólo lo pagaran ellos, 
pero lo vamos a pagar todos" (La J orna
da, 9-XII-94, p. 12). 

Propongo a Marcos como presidente 
de la Convención Nacional Democrática 
y pido garantías al gobierno del presiden
te Ernesto Zedilla para que el líder 
zapatista pueda moverse y hacer política 
por todo el país. Es la petición y la pro
puesta de un simple ciudadano de la calle 
de esta república mexicana. 

Pasó la hora de Cuauhtémoc Cárdenas 
y la hora de Carlos Sálinas. Uno con el 
poder y otro como aspirante al poder. 
Adiós a los dos y buena suerte. Es la hora 
de ... 

• • ouf:AETAfiiO 

Querétaro , Qro., diciembre 9; 1994. 

SR, JESUS ONTIVEROS QLLIROZ 
PRESENTE . 

Algunosarticulistassubjetivamenteson 
muy revolucionarios y prácticamente muy 
poco democráticos. Entre otros, Adolfo 
Gilly y Luis Javier Garrido. Teóricos del 
radicalismo verbal. De lógica implaca
ble, dura, impune. La verdad, qué revolu
ción han hecho en la vida ... Me quedo con 
Marcos. Y como analista político, pues 
de eso se trata, yo prefiero el rigor más 
humano y dubitativo de un Arnaldo 
Córdova o de un Lorenzo Meyer. 

Es la hora de las decisiones teóricas y 
morales y de las elecciones personales. 
Frente a los teóricos puros y sabihondos, 
quiero decirles a Sergio Agua yo Quezada, 
a Eraclio Zepeda, a Heberto Castillo, a ' 
Cristóbal Arias y algunos más: que no 
están solos. Al menos este ciudadano y 
lector está con ustedes. Con la duda difí
cil y el temblor íntimo del alma. Con la 
mesura en un medio desmesurado, pero 
también con la crítica real a la hora de la 
verdad. La crítica de izquierda a la iz
quierda y la crítica al poder en su coto de 
caza. 

Señor director de El N u evo Amanecer: 
es la hora de la pelea periodística. En 
buena lid: lo que exigimos afuera, cum
plirlo adentro. Si decimos no a la impuni
dad del poder, es preciso de igual manera 
decir no a la impunidad -verbal. Soy el 
primero en someterme al juicio de los 
lectores. 

Muy fraternamente-y co'n toda liÚmil~ 
dad, escriba. · 

Un saludo 
fraterno y crítico 

Querido Jesús Ontiveros: Un salu
do, no una felicitación. En Chiapas 
no ha y democracia, pero ahora sí en 
Querétaro, ¿-verdad? Un saludo 
fraterno y crítico. 

JulioFigueroa 

Vacío 
Escapó a mis ojos 
la esperanza. 

Abandono mi andén, 
vertiginosamenté, 

- ignorando sueños y sonrisas, 
amaneCeres d~ verano. 

Su hermosa silueta 
se perdió en la 
alborada gélida 

. de mi último tren. 
El T ~i bunal Super ior de Justicia, oue me honro en Presidir, 
expresa a usted su fel icitación y recoaoClmiento por· haber 
oot·en ldo el Premlo Est'atal de Periodismo 1994. .Por ellos, por él, 

por tí, por nosotros .. : · 
desesperé · Deseamos ·Que su ·~x i to pro fes Lona! continúe Y cu lm fne en 

bienestar y rea•ltzación personal. 

Con un ·cordtal sa ludo .' 

~~~ 

y abaqdoné sueños 
y amo( infinito. 

Y caí por fin, _ 
inconsciente, 
en la penumbra. 

_ M ary González 



Ornar Juárez tiene 14 años. El 24 de 
' noviembre despertó, a ·las seis de la 
mañana y lo primero que hizo fue pren
der'la SJ:abadora.¡>ara eschuchar Amor 
Prohibtdo del GrupoBrindys, su canción 
preferida. De pié, se vistió apresurada
mente, pues ya se le había hecho tarde 
para entrar a trabajar. 

Doña Andrea Rodríguez, su mamá, 
preparaba en la cocina las tortas que 
humildemente Ornar se llevaría para co
mer'al niedio día. Salió de sueasa, ubica
da en la calle Cofre del Perote número 
108, colonia Loma Bonita, se dirigió a la 
calle de Pineros, donde lo esperaron sus 
amigos: El Pelón, El Chota, El Jolote y 
El Chicho, quienes lo habían invitado a 
trabajar "en el Ayuntamiento", para cor
tar la yerba que· da mal aspecto a los 
camellones. En esa chamba sólo duraáa 
dos meses. 

Ese día Ornar vestía un pantalón negro, 
camisa deestamados y botas tipo militar. 
Iba a cumplir dos días, de que Jaime 
Ro<Jríguez Reséndiz El Barbas lo había 
contratado para pintar postes de color 
verde. 

El sol de la mañana le molestó. Y a se 
había acostumbrado a pararse tan tem
prano, pues era n~esario para entrar a su 
trabajo. En el mmnentoque llegó con sus 
demás amigos, lo~ esperaban, caminaron 
en busca de la ruta que los dejó en Av. · 
Universidad. Un día antes les habían 
avisado que ese se~a el lugar donde 

- empezarían .a trabajar. 
Al abordar el taxtbús, ruta 10, se aco

modaron en los asientos desocupados. 
En camino, Ornar recordó a Sonia, su 
novia ... apenas una semana antes le había 
pedido que fuera su novia. 

A las stete de la mañana, se encotraban 
en Av. Universidad esperando que llega
ra el material y los instrumentos para 
poder empezara trabajar. Hasta las llde 
la mañana apereció Jaime Reséndiz El 
Barbas, quien les entregó los utensilios: 
la brocha y el bote. de pintura verde, para 
realizar su ru.tina. 

Para.Qtpá.!' pintar no era difícil, ya que 
su papá, don Alfredo Juárez, es pintor 
desde hace 14 años. Le enseño a pintar 
porque Ornar ya no quiso ir a la escuela. 
Solamente cursó hasta sexto de primaria. 
Les decía a sus padres:· "Ya salí de la 
primarja, ya no quieró·estudiar, no me 
gusta, para qué te voy hácer gas lar dine-,, . -~ 

ro . 
El Bar-bas indicó que sólo pintarían 

hasta una altura determinada de los pos
tes, para que no tuvierán que cruzarse 
coñ los cables de energía eléctrica. 

Trabajoso, empezó a pintar, sin imagi
narse que el destino le tenía preparada 
una tragedia. Cuando pasaba~la brocha al 
segundo poste de madera, por las cerca
nías del Instituto Tecnológico Regional 
de Querétaro, no se percatÓ' de la altura 
los cables de alta tensión, que tocó con la 
cabeza, lo cual inmediatamente lo arrojó . 
hasta el piso: quiso arriesgarse y pintó 
más arriba de lo debido, vió los cables, 
continuó pintando peJl'l una vez termina
do el tramo, intentó ir más arriba, olvi
dando el cable y sin voltear su cabeza se 
encontró eon una d~car.ga eléctrica de 
alta tensión, que lo _envió aproximada- -
mentecincometl'?sabaj~para impactarse 
contra el suelo. · ·· · 

Sin capacitación ni equipo de seguri
dad: casco, guantes y overol,_ para evitar 
cualquier percanse. Ahí quedó, Ornar 
con su cuerpo inerte en la Av. Universi
dad. Los curiosos, personas que camina
ban por ese lugar y estúdiantes del Tec
nológico Regional, se aprestaron a ayu
dar sin saber qué era lo correcto hacer. 
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Contratado para un trabajo "del ayuntam_iento". recibi.ó una descarga eléctrica y nadie responde por él 

Para ganarse la vida, muy temprano Ornar 
Juárez tuvo que ·conocer el peligro ... 

Las personas en sus autos siguieron su 
camino, los policías sin darse cuentas del 
accidente trataban de dirigir la circulación. 
Aunque enm la calle la vida continuó, para 
Ornar la vida se apagó por diez horas. 
Cuando despertó ya estaba en el Seguro 
Social. 

Alguien llamó a la Cruz Roja para trans
portar al accidentado. En esos momentos 
nadie sabía sus apellidos, ni el caP.3taz, El 
Barbas .. Los amigos de Ornar con lágrimas 
en los ojos y eF medio reflejado en sus 

· rostros continuaron sin ningún equipo de 
seguridad. 

El informe de la Cruz Roja fue que ~1 
accidentado recibió una descarga eléctrica 
de 220 voltios en la cabeza, ca usando que
maduras en el tórax, quemaduras en 30 por 
ciento del .cuerpo en la superficie de la piel 
y contusiones en el cráneo. 

Ornar fue inmediatamente atendido por 
los servicos médicos del Seguro Social. La 
madre del accidentado recibió la desagra
dable noticia dos horas después, cuando se 
encontraba trabajando en una casa de la 
colonia la Cruz, donde presta sus servicios 
como trabajadora doméstica. 

Sin embargo, el padre del Ornar se enteró 
del desagradable accidente de su hijo hasta 
el día siguiente, porque se encontraba tra
bajando en las afueras del estado, para 
poder llevar el sustento as u éasa. 

LA DESAPARICION DEEL BARBAS 

Los problemas se presentaron cuando la 
persona que lo contrató, Jaime ReséndizE/ 
Barbas, no quería fmnar la responsiva para 

. darle servicios médicos al accidentado, ya 
que él lo había contratado para trabajar. 

Qurante ochos días, Ornar luchó contra la 
muuette. Su lucha ha venido a más, aunque 
todavía los resultados son muy positivos. 
La estancia en el hospital pude durar mu
chotiempo hasta que tenga una recuepración 
progresiva. 

Los familiares de Ornar se muestran con
fiados en la recuperación de su hijo de 
apenas 14 años edad. Aunque tienen temor 
de que el día que sea dado de alta no se 
pueda pagar la atención que le hap dado a 
su hijo en el Seguro .Social, porque el El 
Barbas después de la firma de la responsiva 
no na aparecido por ningún lado. 

La maniá de Ornar no se ha despegado 
ningún instante des u hijo. El padre, en una 
búsqueda incansable no ha encontrado al 
contratista. Sus amigos decidieron dejar el 
empleo por temor a que pudieran sufrir un 
percance semejante y a la fecha están 
pendentes de que les pagen los días traba
jados. 

El viernes 2 de diciembre, Ornar en su 
recuperación, después de haber permane
cido en el quirófano por más de ocho horas 
para un lavado de cráneo. El restableci
miento de Ornar siguen siendo 
esperanzador. Las cosas han ocurrido con
trariamente a lo que las-autoridades muni
cipales informron, en el sentido de que 
Ornar ya se encpntraba en su casa comple
tamente· sanado. 

El jueves 8 de diciembre, el doctor Juan 
García Espinosa, director de Cirugía del 
Seguro Social, indicó que la descarga eléc- · 
trica que recibió Ornar entró por la región 
frontal del parietal derecho, en la cabeza, 
con salida en los pies. Sufrió quemaduras 
de la piel cabelluda y en el hueso en la parte 

Por Roberto_Ayala 

del cerebro. En estos momentos está muy 
recuperado, tenemos que esperar a conocer 
la secuela. Explicó el médico que con 
motivo de las curaciones en la cabeza, 
están quitando todo en tejido que se le 
quemó para ponerle un injerto que crubra 
esa parte; Al paso del tiempo, O mar podría 
sufrir convulsiones o algún deficit de me
moria, con un nivel intelectual inferior. 

El pasado 8 de diciembre, Ornar festejó 
su cumpleaños número 15, tristemente, ·en 
la cama 1132 del Seguro Social. 

En la búsqueda de El Barbas, que no ha 
dado la cara desde el día del accidente, 
existe una confusión. Al padre de Ornar, le 
proporcionaron el domicilio de Mar Medi
terráneo número 24, en la colonia Las 
Hadas. En la responsiva, que obra en el 
expediente clínico (número 00680, con 
resgistropatronal E.23.2933210, a nombre 
de la empresa o razón social CONURBA 
IND. S.A DEC. V con domicilio de Tecno
lógico número 188), el domicilio del con
tratista es Hacienda del Mural número 134. 
Lo cierto es que en ninguno de esos domi
cilios dicen conocer a tal persona. 

¿QUIEN DICE YO? 

Cuando se entrevistó al director de Depar
tamento de Limpia del municipio, Alejan
dro Olvera Uribe, indicó que no conocía a 
Jaime Reséndiz, que el departemento con
trató a J. Cruz Martínez, con domicilio 

conocido en Mompan1, quien efectiva
mente contrató a El Barbas. "Se contrató 
para una tarea determinada, pero estas 
son parsonas ajenas al municipio". 

¿Esconden a esta persona? ¿Quién la 
protege? Por qué no ha dado la cara en el 
Seguro Social? 

Hay que considerar que la Ley Federal 
_del Trabajo ivdica el su artículo_22 que 
queda prohibida la utilización de los me
nores de 14 años y de los menores de 16 
que no hayan terminada su e.ducaci9n 
obligatoria, salvo casos de excepción que 
apruebe la autoridad correspondiente. 

A este respecto, el 'titular de la Secreta
ría del Trabajo y Previsión Social · -Jcl 
estado, Gullermodel HoyoGarcía, indicó 

-que los menores requieren pafa poder 
trabajar algunos requisitos, como certifi
cado médico y un permiso expreso de sus 
padres, además de que su jornada de 
trabajo debe ser de seis horas. La activi
dad a desarrollar debe estar catalogada 
como no peligrosa. Aparte de ello, es 
obligación de los patrones tener un regis
tro adicional para los menores que contra
ten. El no cumplir con estos requisitos 
puede hacer acreedores a los patrones a 

..-- una multa de hasta 5 mil nuevos pesos. 
En el supuesto de las circunstancias 

previstas por la legislación se encontraría 
el caso de Ornar, quien al desempeñar ese 
trabajo "para el ayuntamiento" no conta
ba con la secundaria ni disponía de una 
autorización de sus padres para trabajar. 

¿Harán algo las autoridades? 

El jueves 8, comerclaates y artesaaos demaadaroa aate la presldeacla mualclpal el na del acoso ~~~ 
"golpeadores". 
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¿ Teíi'dremos una nueva y verdadera alameda-catedral? 

.... y· un día me fuí a conocer 
la nueva terminal de autobuses 

Abordqdeuntaxiván con rumbo a la nueva 
central camionera, va repleto. Recuerdo 
una canción 'infantil: Diez pasajeros se 
columpiaban del tubo del taxiván, como 
veían que resistía fueron a llamar ..... Voy 
con la cerv;iz inclinada, pegada al teeho del 
transporte. El calor de mediodía provoca 
escurrimientos .P?r parte nobles e inobles 
de los usuarios (del transporte). Los olores 
que despiden los cuerpos penetran chillantes 
y descompuestos por la nariz. Dos infantes 
lloran, los viajeros lanzan miradas oblicuas 
cargadas de veneno a la madre. La madre 
los golpea en la cabeza, los niños lloran 
más fuerte,. 

Ya casi son las tres de la tarde, el taxiván 
al igual que sus primos lo~ tax,ibuses, mi
crobuses y demás animales metálicos avan-

_zan despacio. Busco aire fresco, ~somo la 
cara por ll\ ventanilla. Pasan cinco patrullas 
con el ululara todo volumen, les abren paso 
a los vehículos del os jerarcas del gobierno, 
de la iglesia y de la iniciativa privada. Bien 
vestidos y peinados se mueven como peces 
en el agu¡~. Se reacomodan en mullidos 
asientos de cuero, siento envidia, rabia e 
impotencia, me aguanto. 

El taxibús llega a su destino: la Cuesta 
China, camino un kilómetro para llegar a la 
central camionera, el sol sigue siendo in
tenso. Pega en el lomo de la larga fila en 
peregrinación al nuevo edificío, edifiGio 

. del primer mundo. Los de a pié tenemos 
que pagar caro acceder al lujo de los ricos. 

Respecto al cambio 9e rutas del transporte 
colectivo en la ciudad de Querétaro, y a la 
prohibición de que los camiones pasen por 
la zona centro, o concretamente la antigua 
zona. comercia 1 de Querétaro -y donde aún 
"estañhubicadas las dependencias federa
les, estatales y municipales-, ha venido a 
ocasionar serios problemas de la transpor
tación para la gente de los municipios que 
vienen a Qperétáro, y que en muchos casos 
tienen asul.itos en las dependencias oficia
les. 

Parece que al señor director de Tránsito 
del estado, también se le olvidó que en el 
antiguo Querétaro vive una gran parte de 
los habitantes de esta capital queretana; y 
que por no ser ricos ni tener vehiculo 
particular, tienen que hacer uso del trans
porte colectivo. 

De ahí la sugerencia de ~uchas personas 
de que debería haber un servicio de 
Taxibuses directos de la terminal de auto
buses al centro, argumentando que los ca
miones urbanos que bienen de las diferen
tes colonias a la nueva central. Por lo 
g<..neral siempre vienen a su máximo cupo, 
y a· la vez son muy tardadas con destino a la 
citada terminal; y en no pocos casos el 
exe:eso de-pasaje ya no recojen el que van 
destine a la Central camionera. 

Se sugiere que se cree una ruta directa de 
la terminal al centro de la ciudad, que 
podrü ser de dicha terminal pasando por 
Corregidóra, dando vuelta por Av. Univer
sidad poniente, seguir por Ezequiel Montes 
y de ahí regresar a la terminal por la avenida 
correspondiente. Otra línea directa podría 
ser gel centro de la ciudad a la terminal de 
autobuses, y cuya salida podría ser de la 
Alameda Hidalgo, seguir por Zaragoza, 

Agustín Escobar Ledesma 

Voy al expendio de periódicos, tomo La 
Jornada, la cajera me diee que cuesta 50 
n1,1evos centavos más que el precio que 
tiene impreso, me asombro. Ella se asom
bra de mi asombro, dice no saber porqué el 
aumento del precio. Intuye que por el lujo 
del nuevo inmueble. Las revistas que nor
malmente cuestan diez pesos, allí las ven
den a quince. Invoco a Secofi, no se apare
ce, invoco a Profeco, ni sus luces, otra vez 
me desespero, nuevamente siento rabia, 
impotencia y angustia. La INICIATIVA 
PRIVADA al asalto de mi salario mínimo. 

Compro un boleto, subo al autobús, pien
so en las dificultades que van creando las 
autoridades para vivir en la ciudad. El 
cambio de las rutas del transporte colecti
vo. Creo que ya no quieren a los pobres 
circulando por el centro de Querétaro, pien
so en la ciudad invadida de taxis y coches 
particulares. No hay ni tan siquiera un 
caminito para los ciclistas. Pienso en los 
grupos ecologistas ¿qué hacen?, me gusta
ría que propusieran que los terrenos del 
antiguo estadio municipal y la vieja Cen
tral Camionera sean convertidas en una 
Nueva Alameda, con sus respectivos fres
nos, truenos, pinos y obviamente alamas 
que les den oxígeno a los habitantes de esta 
ciudad. Una Nueva Alameda sería una 
verdadera catedral para rendirle honores 
no sólo a un Dios, sino a mucho: el dios del 
aire, el dios. del agua, el dios de lo verde, el 
dios del oxigen, etc. 

Pienso en tódos en todos los pobres (por 
debajo y por encima de la línea de la 
prbreza) unidos pidiendo que no saquen las 
rutas del transporte del centro de la ciudad, 
que disminuyan el tránsito de taxis y co
ches particulares, <JUe no aumenten las 
tarifas de los colectivos, que en la Nueva 
Central los precios de lo que allí se vende 
no sea estratosférico, que se le dé vida a la 
Nueva Alameda, en la cual puedan correr y 
jugar_los niños de-la calle, los niños de las 
familias "normales" y los niños de los ricos 
en extremo. A nadie le va a petjudicar. · 

·' 

Urge-n taxibuses directos de 
la nueva terminal al Centro 

Por Gilberto Hernández Chávez 

continuar por Ocampo, dar vuelta en Av. 
Universidad hacia el oriente y pasar por la
avenida Juárez, para de ahí volver a la 
term_inal de autobuses por la avenida que le 
corresponda. 

Este nuevo servicio de autobuses direc
tos de la central camionera al centro de la 
ciudad en la forma propuesta, podría dársele 
la concesión a los autobuses urbanos de · 
primera que no contaminan; porque a d€Cir 
verdad el haber suprimido el paso de 
taxibuses urbanos por el centro, en muy 
poco o casi nada ha resuelto el problema de 
la contaminación, puesto que ha aumenta
do el número de automóviles particulares 
al centro. · 

El alejamiento total de los taxibuses del 
centro y sobre todo de que no haya servício 
directo entre la terminal y el centro está. 
afectando a los comercia·ntes ubicados en 
la antigua zona comercial o zona centro. 
· Y si a ello se agr.ega q~as grandes 

tiendas de autoservicios absorven la clien
tela que podiía ir a los medianos y peque
ños comercios, todo esto agrava la s'ítua 
ción de los comerciantes del centro, que 
por largo tiempo han tenido que soportar la 
desleal competencia de los tianguistas, de 
los cuales todavía quedan algunos y que no 
deberla permitirse a ninguno. 

Así pues, esos autobuses urbanos que 
pasaran por el centro de la ciudad en serví -

. cio de primera, y solo tres paradas por_ 

avenida, aliviaría mucho la situación eco- "' 
nómica de los comercios del centro y en 
nada afectarían el tráfico citadino-, si las 
paradas se ponen en lugares estratégicos. 

Muy bien que se dé un buen servicio a 
todas las colonias de la perifeíia, pero 
tambien los habitantes <;lel centro necesitan 
del servicio de taxibuses hacia la nueva 
terminal. 

Los taxistas, pese a que haya una tarifa 
fija de cobro del centro a la nueva central, 
no se sujetan a dicha tarifa, cobrando lo que 

· quieren. 
Urge un constante descongestionamiento 

de la teiminal de autobuses, y esto se 
lograría con la sugerencia propuesta, o de 
una línea de autobuses urbanos al centro, 
porque si en los días ordina·rios es notorio . 
el congestionamiento de pasajeros en la 
terminal, más lo es on los días de navidad, 
Semana Santa, y en otras señaladas fechas 
festivas . Toca al señor director de Tránsito 
del estado, escuchar las sugerencias que la 
opinión pública pone a su consideración y 
en las que solo nos hemos hecho eco de la 
voz del pueblo, o de un sector afectado por 
las nuevas rutas de camiones, que han 
dejado de pasar por la zona centro, y que 
como se lleva dicho no resuelven el proble- · 
ma de la contaminación y ni siquiera el dé 
tránsito, porque ha aumentado el número 
de vehículos partictJlares al centro, o mejor 
dicho que solo pasan por el centro. 

- Ventanal 
+ Las nuevas rutas 
+ Damas y policías 

Cronos 

Una de las medidas socialmente drásti
cas fue sin duda la cancelación de rutas 
de autobuses -por el centro de la ciudad, 
pero en estas fechas decen:ibrinas el cen'
tro histórico de nuestra ciudad conserva 
ese toque de provincia donde se puede 
contemplar la belleza arquitectónica de 
sus edificios, amén de que en poco tiem
po los comen;iantes ambulantes verán 
que ya no es redituable su estancia y 
buscarán nuevos horizontes para su sub
sistencia, aquí es donde la autoridad 
deberá estar a las vivas ... Cada vez que 
.alguien "cae" en la comisaría del Cerrito 
el comisario en turno se frota las manos, 
sobre todo los policías de guardia per
manente, uno conocido como El Yiyo y 
otro de.edad avanzada, ellos se lamenlos 
bigotes al ver llegar a las damiselas, 
versiones de ellas mismas di~n que 
estos individuos les prometen una pronta 
salida acambiodeunratode plac.~r. pero 
que después ·de satisfacer sus gustos 
carnales no les cumplen la promesa pa~
tada. Preguntan ellas si la autoridad no 
podrá hacer nada ante la injusticia y 
abusos que cometen los propios policías, 
expresan que se han quej~do infinidad 
de veces y jamás les hacen caso, inclusi
-ve en la propia Comisión de Derechos 
Humanos, además aseguran que el co-. 
misa rió en tumo jamás entrega la boleta 
correspondiente a la multa administtati-
va, según .ellas mismas han sabido que 
gente extraña o a los infractores acuden 
a una dependencia del Ayuntainiel)to 
~ra inconformarse porta excesiva mul
ta administrativa, dicen que les cobran 
150 nuevos pesos, a la inconformidad la 
dependencia les reintegra un 40 por cien
to aproximadamente de su pago, en fin 
que hay anomalías muy profundas en las 
comisarías municipales desde hace vie
jos tiempos y poca es la esperanza de 
hacer valer los derechos humanos y so
bretodo la imparticiónde justicia pronta 
yexpeditacomoseha pregonado. ¿Quién 
PQndrá en su lugar a, los rabos verdes
policías de la comisaría del Cerrito
Tepetate, quien vigilará el cobro real de 
las multas administrativas y quien los 
obligará a entregar la boleta correspon
diente? esa pregunta es el clamor de la 
sociedad? ... En razón de 1 upanat:es don
de se ejerce la prostitución se puede 
decir que sobre ·la carretera hacia San 
José el Alto, concretamente después de 
la curva del mercado de Menchaca, al
gunas noches se nota la presencia de 
mujeres ofreciendo su "mercancía", tam
bién en .las afueras de la cantina La 
Oficina ubicada sobre el puente de Co
rregidora en el Cerri to Tepetate, hay más 
sobre las colonias Satélite, Tintero, por 
Bolaños y Casa Blanca, los vecinos pre
guntan quien les autoriza para su funcio
namiento y por qué no hacen nada para 
evitar la mala imagen que ofrecen a la 
sociedad ... Se ha dicho que a la juventud 
s~ debe encauzar al deporte , al trabajo, 
sin embargo la jumentud está enviciada 
en el alcohol y las drogas, si no lo creen 
recorrerán colonias c.omo Bolaños, Casa 
Blanca, Lomas de Casa Blanca, Popular, 
Lindavista, España, Porvenir, y todos 
bien gracias. Abur ... 

1· 
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Presentan PAN y PRD iniciativas de ley 

Propone el PT. que el gobernador acuda al Congreso 
para analizar con ~los diputados la problemática de Querétaro 

"Asuntos generales". Se lee en el último 
renglón del orden del día, este viernes 9 de 
diciembre en la Legislatura local. 

~oy se da lectura al documento que 
conhene una propuesta que presenta la 
fracción panista, dónde se indica que de 
acuerdo a lo previsto por los artículo~ 46 y 
48 de la Ley Orgánica del H. Congreso del 
Estado de Querétaro, se puede integrar una 
comisión con carácter de permanente cuya 
función sea la de optimar los recursos 
h_umanos, materiales y financieros, que 
snvan de apoyo para el logro de los planes, 
programas y metas del Poder Legislativo, 
desarro!lando las políticas administrativas 
de ma~era permanente y oportuna que se 
denommaría como Comisión de Adminis
tración y que serviría de enlace entre el 
Tesorero y el Oficial mayor para el empleo 
de los recursos presupuestarios del Poder 
Legislativo. Y que dentro de la Comisión 
de Administración que se propone deberán 
estar representados por lo menos dos gru
pos parlamentarios de los que integran el 
Congreso para g~rantizar la toma de deci
siones con criterios de pluralidad. 

Después viene a tribuna la representante 
perredista Martha Said Pérez. Entrega el 
documento que contiene una iniciativa de 
Ley más, suscrita por el diputado Pablo 
González-Loyola Pérez. "La iniciativa de 
ley que modifica y adiciona los artículos 

· 34, fracción VII séptima, 62, 64, 65 y 67 de 
la Ley Orgánica Municipal del estado de 

No tenemos t. las, perosHeaemos. .. ¡huevos! (ea las 
carrilleras). 

Querétaro, para la promoción de la demo
cracia comunitaria municipal". 

En el documento al que da lectura el 
secretario de la Gran Comisión de la Legis
latura local, el panista Gustavo Villanueva, 
s~ habla de la democracia, que "engloba los 
diversos aspectos de las luchas sociales 
históricas de diversos pueblos, tales como 
la libertad, la igualdad y la justicia. 

"En nuestra República, las demandas 
democráticas .son hoy las demandas más 
importantes de la sociedad civil y del pue
blo de México, en el que reside constitucio
nalmente la soberanía popular. Las deman
das democráticas del pueblo de México son 
legítimas y ~cordes con las etapas y las 
luchas del mismo a lo largo de la historia 
moderna y contemporánea. 

"En _nuestro estado de Querétaro se refle
ja esta demanda social democratica con la 
a~pi!"ción dt; i~ci~ir de manera directa y 
sm mtermedianos en la elección de las 
hasta hoy autoridades auxiliares municipa
les que son la autoridad municipal más 
próxima a las comunidadeS, poblados ba
rrios y colonias, a fiu de que quien o~upe 
esta responsabilidad publica lo haga res 
pondiendo lo mejor posible a las necesida
des y demandas de las mismas, siendo un 
auteñtico representante de los sentires co
munitarios populares, por estar inmerso en 
ellos y por estar en contacto directo y muy 
estrecho con quienes los tiénen". 

Por ello, mencicna el PRD, "en vista que 
la actual legislación sol:!re el nombramien
to de las autoridades auxiliares municipa 
les se ha enfrentado a conflictos políticos y 
sociales a veces graves en las comunida
des, poblados y ciudades del estado, siendo 
causas de los conflictos el que se nombre 
reuteradamente a las autoridades auxilia
res municipales en forma personal por el 
presidente municipal sin la previa consulta 
al cabildo de Jos Ayuntamientos y que los 
designados delegados o subdelegados no 
tienen arraigo en Jas jurisdicciones que 
representan", proponemos "que se nombre 
a los d~legados y subdelegados municipa
les temendo el derecho a la elección en 
forma directa ·tos vecinos ciudadanos en 
pleno uso y goce de sus derechos políticos 
y civiles, que se realicen asambleas comu
nitarias de acuerdo a la ley y que el Ayun
tamiento reconozca a quien las comunida
des haya elegido a través de su voto". 

Tras la lectura del emitido perredista, se 
acuerda que este será remitido a estudio y 
en su caso a dictamen. 

Luego, el diputado petista Eduardo León 
Chaín sube también a tribJna y tras recono
cer que "los tiempos que vivimos en nues
tro país y en Querétaro permiten señalar 
que como legisladores tenemos queimpusar 
el cambio", quiso ser el primero en propo
ner lo que a nível federal ya se efectuo. Y 
seguro se adelanto a priístas: 

El Barzón, en Querétaro 

Productores demandan moratoria 
de pagos y restructuración 

·de carteras vencidas 
Varios miles de integrantes de la Unión Nacional de Productores 
AgropecuariGs, Comerciantes y Prestadores de Servicios, conocido como 
El Barzón, ~~concentraron en esta ciudad de Querétaro el pasado lunes 
5 de diciembre para iniciar una movilización que culminó en la capital del 
pa~ . 

El movimiento -que se nutre con personas de B entidades del país
demanda al gobierno federal una moratoria de pagos, así como una 
renegociación de sus carteras vencidas por más de 40 mil millones de 
nuevos pesos. 

Rumbo a la capital del país. (Fotos de Jesús Oatlveros) 

--Quiero proponer hacer llegar una a t<: n
ta invitación al señor gobernador a que 
asista a este recinto oficial y que represen
tantes de las diferentes [raciones ex¡JQ.nga
mos los principales problemas políticos, 
económicos y sociales que vive Queréta ro, 
para que a partir de 1995 se de prioridad a 
partir de nuestras propuestas a estos razo
namientos. Que la invitación la haga 
Orlando Ugalde, presidente de ra Gran 
Comisión de esta Legislativa. 

Rápidamente la propuesta de León Cbaín 
fue turnada a discusión de la Gran Comi-
sión. · 

Por su parte, en respuesta· a ello, la 
perredista Martha Said, subió a la tribuna. 
Con un puñado de hojas en mano que 1 u ego 
acomodó para leer, aseguró que en este 
momento, más que· invitar. al Ejecutivo, 
"sería mas importante realizar un balance 
de nuestro trabajo en esta pñmera etapa de 
actividad, y trabajar más, ampliarlas comi
siones, una más que atienda al sector-indí
gena · y otra a las mujeres, tenemos que 
-sentamos a ver como hemos trabajado, ha v 
muchas cosas por hacer primero. Necesita-
mos que este Poder Legislativo sea m;ís 
fuerte y haya mas democracia en el país". 
De igual forma, ahi mencionó una .serie de 
hechos que hacen ver que en la Legislatura 
local no hay muchos avances. 

Más tarde, minutos antes de que se diera 
por concluí da esta sesión, cerca de las 2 y 
media de la tarde, subió finalmente a la 
h)~mna Leopoldo Peralta, diputado del PRI, 
qmen recónoció en nombre de los priistas 
la importancia de la presencia del presiden
te Ernesto Zedillo el el Palacio Legislativo 
de San Lázaro, dondessostuvo una retmi<Ín 
de trabajo con miembros del Congreso úe 
la Unión. (Mary GonzáJez Hernández) 

.. 
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Sábado 3 y DQmingo 4 de 
diciembre ·· 
Las dos reuniones que sostuvieron 
el secretario de Gobernación, Este
ban Moctezuma, y Amado 
Avendaño Figueroa, en la capital 
del país, concluyeron sín acuerdos. 
En consecuencia, indicó la Asam
blea Estatal Democrática del Pue
blo Chiapaneco (Aedpch), en la 
entidad "habrá dos gobiernos". Sur
ge la Alianza de Productores de 
Chiapas, que agrupa a ganaderos y 
Cinqueros de varios municipios. El 
EZI..N convoca a conferencia de 
prensa para el martes 6. Retorna a 
Tabasco la mitad del grupo de 
perredistas que demandaban el re
conocimiento de Andrés Manuel 

. lópez Obrador como triunfador en 
la elección de gobernador. Un con
tingente de veracruzanos continúa 
en el zócalo en demanda de que se 
limpien ios comicios. Los primeros 
resultados de la elección local indi
can que el PRI va adelante en la 
Huasteca Potosina, igual que en el 
estado de Guanajuato. 

Lunes 5 de diciembre 
Acuerdan Gobernación y laAedpch 

. que el 8 de diciembre, fecha fijada 
para la asunción del nuevo gobier
no estatal, que no habrá provoca
ción en el acto oficial ni represión a ' 
las manifestaciones opositoras. Se 
anuncia que Ernesto Zedillo acudi
rá a la toma de posesión de Eduardo 
Robledo, quien solicitó al PRI li
cencia para. separarse de su 
militancia. Presenta el jefe del Eje
cutivo su iniciativa para un "radicar 
cambio" en el aparato de justicia 
federal. El PRD obtiene dos muni
cipios en Guanajuato, y dos el 
P ARM, al dar cobijo a candidatos 
que no fueron nominados por el 
PRI. En San Luis Potosí se le reco
nocen al PAN 6 municipios; recla
ma 13. El gobierno mexicano pro
testa contra la libertad bajo fianza · 

•. concedida al ex comendante judi
cial Guillermo González Caldero ni. 
El gobierno de Estados U nidos pro
pondrá en la Cumbre de Miami el 
establecimiento de una zona ameri
cana de 1\bre comercio para el año 
2005. . 

Martes 6 de diciembre 
En su calidad de jefe supremo del 
Ejétcito Zapatista de Liberación 
Naciona~ el subcomandonte Mar
cos anuncia que si asume la 
gubernatura'EduardoRobledoRin
cón considerará rota la tregua vi
gente desde el12 de enero. In.tica el 

·gobernador electo que dimitirá si 
los rebeldes deponen las armas. 
Amado Avendaño acepta el llama
do del EZLN a ''tomar posesión'' de 
un "gobierno popular en rebeldía". 
En el Senado, el presidente Zedillo 
·convoca a ''un gran diálogo nacio
nal". El regente del DF, Osear Espi
nosa Villarreal ofrece cargos a mi
litantes del PAN y el PRD. Dicen 
los obispos eméritos Manuel 
Talamás y Genaro Alamilla que 
ningún obispo "se traga" la versión 
oficial del asesinato del cardenal 
Juan Jesús Posadas, ocurrido el24 
de 'mayo d~ 1993. Matan a tiros a 
dos estudiantes del IPN, al intentar 
presuntamente cometer un :~:salto. 
En Tabasco, el ejército dispuso un 
resguardo en los pozos petroleros 
ante la advertencia perredista de 
romarlos. 

Miércoles 7 de diciembre 
Ernesto Zedillo invi la al EZLN a un 

¿Gobierno de todos y para todos? 
+ Capital financiero + PAN y PRD + Robledo y el EZLN 

Julio M elchor 
1.- El regimen de partido de_ 
Eshdo trató de cerrar ftlas en 
dos fechas del calendario nacio
nal. El 21 de agosto y el 1 de 
diciembre. No lo logró. El frau
de y la porquerla afloró. Luego 
impusieron a Zedillo. La crisis 
política no se resolvió. Sigue su 
curso virulento. Se comprobó 
empíricamente que es imposi
ble ganarle al regimen en elec
ciones organizadas donde el es 
juez y parte al mismo tiempo. 

Adolfo Gilly afirma que "el 
gobierno de Zedillo es el gobier
no de la oligarquia financiera". 
De esta manera, Zedilla y sus 
hombres expresan los intereses 
del ca pi tal (inanciero nacional e 
internacional y su meta es llevar 
hasta ellímite,-a fondo, los cam
bios iniciados en 1982 y conti
nuados en 1988. En la mira esta 
la Ley Federal de Trabajo, aero
puertos, petroleo, electricidad, 
la seguridad social, ferrocarri
les, puertos, carreteras, tierras 
ejidales y comunales (de hecho 
ya inicio su ofensiva y ahora 
btisca terminarla con exito), 
ademas de modificar otras leyes 
incluyendo artículos consti tucio
nales. El huracan de la reforma 
privatjzadora seguira afectando 
los intereses nacionales. Ese es 
su prop(>sito. Este capital finan
ciero, es entonces, responsable 
de cientos de asesina tos pollticos 
de opositores al regimen; dé las 
muertes de un Principe de la 
iglesia y de dos hombres del 
poder oficial. Las facciones en 
el poder,.asuinterior, han llega
do al asesinato para saldar dife
rencias e imponer un determina
do proyectoecooomico, politico 
y social y, a la vez, expedir 
nuevas _facturas que despues 
cobraran a precio de oro con 
favores y privilegios politicos. 

2.- El nuevo gobierno no sabe 
y no podra gobernar. La clase 
politica tradicional fue despla
zada. Los hombres del presiden
te, y él mismo, expresan los 
intereses del capital nacional y 
trasnacional. A el se debe1.1 y 
solamente a el rendirán cuentas. 
Los actos del nuevo gobierno 
muestra ausencia de sensibili-·· 
dad politica y una determinacion 

' de avanzar su proyecto finan-
ciero y lo hacen como si el pais 
fuese ·el mismo de siempre. Se 
ha entregado con un fervor (que 
viene de los mejores momentos 
de la tradicion politica mexicá
na) a corromper y cooptar a la 
oposicion. Trata dehacercreible 
la idea de un "gobierno de todos 
y para todos". No repara en nada. 
Para el PAN un procurador ge
neral ·de la republica y otros 
puestos. Para el PRO puestos en 
la estructUra gubernamental en 
el departamento del DF y un 

· secretario de gobierno (Eraclio 
Zepeda) en el fraudulento go
bierno de Eduardo Robledo 
Rinoon. Heberto Castillo acaba 
dt! rechazar Pemex. No se trata, 

perogrullo, de un gobierno con 
todos y para todos. Se trata de , 
implicar a la oposición en la 
turbiedad de un gobierno ilegal e 
ilegitimo. Hacerle el flaco favor 
de legitimarlo participando en el 
desmantelamiento de la estructu
ra social (que resiste y pelea para 
no ser devorada). Los que ocupen 
los nuevos puestos seran los nue
vos hombres del presidente y el 
sera su unico jefe. 

3.- El PRO pasa por una crisis 
que el21 de agosto pudo detener. 
Pasadas las elecciones, este muro 
de contencion desaparece para 
dejarentrever meridianamente las 
posiciones y preciones internas, 
principalmente de su fraccion 
parlamentaria, para la integracion · 
en el regimen. Cristóbal Arias, en 
el senado, hablo sobre el tema de 
la guerra. Lo hizo de tal manera 
que Zedilla dijo que tomaba las 
palabras del senador como pro
pias. Varios han dicho en voz baja 
que "Cárdenas debería ser realis
ta y dejar la cantaleta del fraude 
elctoral y de la 1 ucha 
democra ti ca". 

Son los que quieren que se les 
libere de compromisos anteriores 
para ponerse a las ordenes del 
nuevo regimen de partido de Es
tado. No es congruente entrevis
tarse con Zedillo <mando en el 
zbcaloestanmilesdetabasqueños 
yveracruzanos protestando por el 
fraude electoral en sus respecti- ' 
vas entidades. o en ultima instan
cia la entrevista debio girar en 
tomo a estos problemas y oomo 
resolverlos y no asistir con una 
agenda abiertá y plural. No es 
tampoco, desde mi punto de vista, · 
el dialogo o no al dialogo el punto 
en cuestion (que recuerda viejas 
polemicas de la izquierda mexi
cana). Sino que el dialogo frene 
.las protestas y 4t movilizacion 
popular. . . . 

Si entonces el precio es el diálo
go es que la fuerza propia se de
tenga, implica que lo que interesa 
es acomodarse y dejar colgado de 

· la brocha al movimiento. Mover
se en tomo a prinCipios politicos 
claros es fundamental. Sabedores · 
que lo que primero que solicitan 
las autoridades es parar la protes
ta social para despues sentarse a 
negociar. Hacerlo en frio es gol
pear al movimiento. Ademas im
porta mucho el momentopolitico. 
Si se esta. preparando la 
movilizacion, si se sabe que al 
regimen le "urge conversar" con 
sus impugnadores, habra que es
perarcomo se resuelve la situacion 
y despues se vera. Tiempo de 
sobra habra para dialogar, pero no 
a costá del movimiento n·i de los 
principios. Uno de los retos es 
oonstruirun movimiento pacifico, 
unitario, que evite la guerra y 
prepare la · transición democráti
ca. 

. 3.- El ocho de diciembre, el 
ejecutivo, fue a Chiapas. Testigo 
de un gobernador que pudo impo
ner el fraude electoral y que es un -

personero de los finq ueros y ga
naderos,oomplicedelosgóbier
nos de Absalon Castellanos, Pa
trocinio Gonzalez y Elmar 
Setzer. Zedilla estuvo aislado de 
la poblacion escudandose en 
miles de soldados del ejercito 
federal. No se puso siquiera a 
discusion la posibilidad de no 
sancionar con su presencia este 
acto politico. . 
Sefueconel prop(>sitodeanun

ciar que la fuerza esta de parte 
del gobierno y que no importa 
qpe este otro ejercito. Se invoca 
a las leyes, a la constitucion, a un 
estado de derecho que en la vi~ 
real no existe. No se busca en
cob'trar otras salidas. No se bus
ca aminorar los animas de las 
partes en pugna. Se sanciona un 
acto que tendra graves 
repercuciones politicas. Zedillo 
se va de y el ejercito se queda. 
Tuxtla Gutierrez esta militariza
da. Chiapas esta militarizada. 
Los finque ros, con sus guardias 
blancas hacen de las suyas. Los 
cuerpos especiales andan suel
tos cometiendo hazañas que hie
lan !1 sangre. 

Enmedio de todo esto, Eraclio 
Zepeda,elantiguocomunista,el 
que peleó con los cubanos en la 
sierra de Escambary contra la 
reacción, ahora es el flamante 
secretario de gobierno de Roble
do Rincón. En el colmo de la 
cargada, Zedilla, trato de impli
car a Cárdenas para que nego
ciara con el EZLN. Este, inme
diatamente contesto que ni el 
gobierno ni él se tienen confian
za y que actuara a titulo personal 
(como ya lo viene realizando) en 
Chiapas. Zedilla y su gobierno 
se praparan, No buscan la paz y 
van por la guerra. Ha y que dete
nerlos. Este es el reto del movi
miento popular y democrátic:,o, 
de los convencionistas, de la 
gente buena y sencilla. · 

4.- Pichardo y Moreno han 
escalado puestos. S u traduccion, 
cualquiera lo puede ver, no se ira 
a fondo en los asesinatos del 
Cardenal Posadas ni de Colosio 
ni de Massieu. Pero esto es ape
nas una parte. Se anuncia una 
nueva crisis y por ello se soldan 
las aristas del actual regimen 
para fortalecerlo. La violencia 
no es nada mas contra el EZLN 
(o lo <l.ue es en su parte más 
pública), va a Tabasco, Chiapas 
y Veracruz. No para ahí. Va 
contra el pueblo trabajadormexi
cano. Va contra las familias de 
los des protegidos. Son blanco y 
qbjetivo de la violencia que se 
prepara desde arriba. Hay ·planes 
de guerra. El titular actual de la 
Defensa Nacional fue el que 
realizo las campañas militares 
contra el Partido de los Pobres 
en Guerrero. Militares argenti-

. nos, especialistas en la guerra 
contrainsurgente, están en 
Chiapas desde hace seis meses .. 
Zedilla va por la guerra. El pue
blo va por la paz. 

diálogo que se oriente a solucionar 
el conflicto en Chiapas. Dice que el 
gobierno no impondrá unilate.ral- · 
mente una solución. Senadores dd 
~RD le exigen una salida política, 
"como en Michoacán". Cuautémoc 
Cárdenas recibió con beneplácito 
la invitación del EZLN a fonuar 
con la CND un amplio frente oposi
tor y culpa al gobiemo del actual 
riesgo · de guerra. Por encima de . 
cualquier otra respondabilidad, Er
nesto Zedillo debe intervenir direc
tamente en el conflicto chiapaneco, 
señala. La CND acepta fotmar con 
Cárdenas tal frente. El Estado Ma
yor Presidencial acordona el Teatm 
de la Ciudad de Tuxtla, en la vís¡x.
ra de la asunción de Robledo. La 
Comisión Nacional de 
lntehnediaciónl<lnza un' 'vehemen
te" llamado a la cordura. Según el 
Departamento de Estado de EU, 
Chiapas "es un asunto intemo" de 
México. En Tabasco, se dice estún 
listos 5 mil perredistas para blo
quear pozos petroleros. En 
Hueyapan, More! os, unas 300 per
sonas linchan a un presunto ladrón. 
En Veracruz, la policía reprime un 
plantón en el ingenio El Potrero. 
Granaderos impiden a 6 mil inte
grantes del movintiento El Barzón 
el acceso a las cercanías del Palacio 
Legislativo de San Lázaro. 

Juéves s ·de diciembre 
En presencia del presidente Ernesto 
Zedillo, Eduardo Robledo asume la 
gubernatura de Chiapas. Ratifica su 
disposición a renunciar si el EZLN 
entrega las annas. Como secretario 
general de Gobierno se integra .d 
perredista Eraclio Zepeda, a qy)en 
sus correligionarios chiapane<;:<>s in· 
tentarán expulsar al acusa/lo de 
"traición". Ante unos 5 mil campe
sinos e indígenas, Amado A vendaíw 
asume el "gobierno en rebeldí:1", 
que tendrá su sede en San Cristóbal 
de las Casas. Con dos gobiernos y 
dos ejércitos, diceelobispoSamuel 
Ruiz, se inicia en Chiapas la gue.rra 
civil. Tuxtla Gutiétrez, militariza
da. Patrullan soldados las calles de 
Tapachula. Perredistas toman pací
ficamente dos radiodifusor.tS. En 
nueve entidades y el DF se movili
zan ciudadanos y grupos perredistas 
por la paz y contra la "imposición" 
de Eduar.do Robledo. El 
subcomaruinnte M arcos seÍiala que 
la movilización civil que se fue apa· 
gartdo por disputas intemas es utHi 
de los hechos "más decepcionantt•s 
del año": El jefe rebelde se dice aban
donado por la "sociedad civil". 

Viernes 9 de diciembre 
La Comisión Nacional de 
lntermediación~ advierte que "sólo 
la política" evitará la · guerra~ civil. 
Ante 70 alcaldes, plantea el nuevo 
gobernador de Chiapas ".nueva re
lación" con los municipios. El se
cretario de Gobierno, EracJ io 
Zepeda, dice que el gobierno sn:í 
respetuoso de los municipios que se 
declararon "en rebeldía". 
CuauhtémocCárdenasexigesesan
cionealescritorchiapaneco; el PRD 
no debe ser"basurero de las cláudi
caciones y e] oportunistilo". De no 
ser sancionado renunciará al parti
do, advirtió. Instalan dos nucvus 
retenes militares en San Cristób;¡l, 
sede del gobierno paralelo que en
cabeza Amado Avendaño . . Blo
quean más pozos pe·troleros en 
Tabasco. El nuevo presupuesto f._.. 
deral plantea un "aumento sustan
cial" destinado a fuetzas annadas y 
seguridad nacional. 
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Las oportunidades se sustentan en la 
unidad y el trabajo 

No es/hora .de rencores 
ni divisiones, advierte en 
Amealco Burgos García 
El gobernador de Querétaro, Enriqué' Burgos García 
aseguró en Amealco durante una reunión regional de 
trabajo con representantes de 27 comunidades realizada 
en San Miguel Tiaxcaltepec, que "no es tiempo pa-ra 

· rencores o divisiones, ni es la ocasión para ningún tipo 
de fractura entre el gobierno y sociedad". 

Por el contrario, dijo, "lo que se requiere es la suma de 
esfuerzos y la voluntad y participación de todos, en un 
momento en que aún es largo el camino que falta por 
recorrer, .por lo que las oportunidades tienen que sus ten- · 
tarse en la unidad y en el trabajo abierto y constructivo": 

En esta reunión en la que el gobernador estatal auto
rizó recursos del orden de los dos millones de 700 mil 
nuevos pesos, para dar solución a algunas de bHieman
das más sentidas de los habitantes de. esta zona de 
Amealco, mencionó convencido que estos "son tiempos 
de mucho rigor y exigencias, en donde lo más relevante 
es que los queretanos ya saben Cómo y por donde deben 
transitar, para hacer deQuerétaro un estado más justo y 
solidario" . . 

Y por ello -agregó-, la convicción de que se le ponga 
énfasis a lo medular que es la democracia, el federalismo, 
la producción y la productividad y se optimizan las 
posibilidades que tiene la sociedad, entonces. 1995 
tendrá que convertirse en un año de trabajo y de OP,Or-
tunidades". . ~ 

Dijo asimismo que si bien es cierto que el balance de' 
1994 deja lecciones muy dolorosas, "se deben tomar 
como experiencias que no deberán volver a ocurrir, lo 
importante es que se está trabajando sin soslayar lo que 
hace falta por hacer; ~n la medida en que se no pueda 
correr el riesgo de engañamos o ser complacientes en· 
aspectos fundamt!ritales, para el desarrollo de la enti
dad". 

En el evento donde estuvo también ef alcalde Manuel 
González Sánch~z, Burgos García destacó la importan
cia de apoyar proyectos productivos en un municipio 

-como éste "que es considerado como el granero del 
estado, como la construcción· de cañales de riego o el 
subsuelo de tierras, proyecto éste último que se 
esperimentará como plan piloto en una primera etapa, 
en una extensión de mil hectáreas, co·n el propósito de 
generar alimentos a la vez que más fuentes de trabajo 
para los habitantes de Querétaró". 

Ahí mismo el gobernador recordó cuando en días 
pasados estuvo presente en una reunión de trabajo que 
el presidente Ernesto ~illo sostuvo ·con los gobema
dorés de todo el país, lo que calificó del "un inicio del 
sexenio con mucho~ntusiasmo, pero también promisorio 
y con tod9 el cú.mulo de <>portunidades, debido a que se 
habrá de profundi.za:r . en aspectos tales como el 
federalismo o/ la democracia, sobre la que se deberán de 
encontrar puntos de converge~cia". 

En ta_nto, el delegado de la Secretaría de Desarrollo 
Social, Ma.rco Antonio López Lazo, dijo que en lo que 
respecta a recursos del Pronasol, "en este 1994 se 
canalizaron al municipio un total de 15 millones de 
nuevos pesos, de los cuales 1.5 millones sedestinaronal 
programa Solidari<tad para la producción". 

Informó tjimbién el próximo año se dará prioridad a 
proyectos productivos. 

.... .. 

Apoya la IP el desarrollo de la UAQ 
~'!ego de signar conjuntame~te el.convenio de _co~abo~- bién la directora de Vinculación y principal promotora de 
c1on con la Embotelladora V1ctona, que tendra v1genc1a esteconvenio,LorenaAlcocerGamba;asícomorepresen-
hasta 1997, el rector de la Universidad Autónoma de tan tes de la industria, el sector financiero, comercio exte-
Querétaro, José Alfredo Zepeda Garrido y el director rior, desarrollo tecnológico y desarrollo regional que 
general de esta empresa, Moisés Morales Portilla, el además fomian parte de dicho Consejo Consultivo de 
secretario de Extensión Universitaria Carlos Méndez Vinculación. 
Camachoaseguróqueconesteintercambio"seestablecen Luegp de la toina de protesta del Consejo Consultivo 
bases de colaboración entre ambas partes a través de un Zepeda Garrido reconoció el interes del sector productivo 
fondo económico para el desarollo de diferentes proyectos por estrechar sus vínculos con la Universidad Autónoma 
educativos y de investigación en la Universidad". . de Querétaro, institución que ahora cuenta con una gran 

El secretario de Extensión Universitaria informó que el · · cantidad de opciones profesionales que pretenden dar 
fondo econólnico de eSta colaboración, se constituirá con respuesta a los requerimientos de la sociedad. Informó que 
una aportación inicial de la Embotelladora La Victoria a la a la fecha la universidad queretana cuenta con 40 progra-
Universidad Autónoma de Querétaro de 100 mil nuevos mas de posgrado "y varias maestrías y doctorados están en 
pesos que entregará en febrero de 1995, "y después por esa ·el padrón de excelencia de Conacyt'', dijo. 
misma cantidad dos aportaciones adicionales que serán "Tenemos diez centros de investigación con los que no 
entregadas en febrero de 1996 y en febrero del 97''. "El es posible dar respuesta a cada línea de investigación que 
fondo ~rá adlninistrado por un representante de cada una tiene el estado y sin embargo el esfuerzo se hace para 
de las partes .con~! fin de orienta r_los proyectos ed!'ca ti vos a tend~r las áre_<!s prioritarias _que en esta ~a teri_a pn;senta 
"/ de 1~vesbgac1on que se r~hce~ en benefic1o de la la en~dad:'. DIJO de manera 1gua~ que h~c1a el m tenor de · 
mdustna en el estado de Queretaro . la urnvers1dad se cuenta con 18 m1l estudiantes, una planta 

Asimismo, dijo Méndez Camacho "se convino en que la docente de mil400 prof~ores, 800 trabaja dores adminis-
universidad autorizará a la Embotelladora La Victoria la trativos, así como con un campus en San Juan del Río e 
exclusividad de la marca de refrescos que maneja, en las instalaciones en diferentes partes de la ciudad. 
cafeterías/ en nuestras instalaciones, · 
por lo que se instalarán maquinas auto
máticas expendedoras ·de refrescos en 
lugaresexpecíficosquesedesignaránde 
comunacuerdo". En tanto que la empre
sa embotelladora se comprometio a do
nar al fondo mencionado anteriormente, 
un 20 por ciento del total que salga de 
cada una de las latas de refrescos que se 
vendan en las maquinas. 

En este evento que tuvo lugar en el 
auditorio Fernando Díaz Ramírez, de la 
Universidad Autónoma de Querétaro, 
tambiénelrectordeéstaAlfredoZepeda 
Garrido tomó protesta al Consejo Con
sultivo de Vinculación de la Universi
dadAutónoma de Querétaro, donde par
ticiparán empresarios, investigadores y 
miembros del sector agropecuario. Du
rante la firma de convenio entre la máxi
ma casa de estudios y la Embotelladora 
La Victoria el que se establecen las 
bases de colaboración a través del fondo 
económico para el desarrollo de proyec-
tos educativos y de investigación. Exlafdos de la dadad. 

En el mismo lugar se dieto~ cita tam-

Instruyen-a agentes policiacos para 
que actúen legalmente 

El jueves 8 de diciembre concluyó el Curso intensivo de 
Derechos Humanos a 59 cadetes de la Acadelnia de Policía 
de Quer~taro, correspondientes a las área& de Investigado
res, preventivos y custodios. La instrucción estuvo a cargo 
de la Comisión Estatal de Derechos Humanos. 

De acuerdo con el secretario ejecutivo de la CEDH, José· 
Carlos Roja no Esquive), esta qpacitación lleva el propó
sito de "sensibilizar a los policías para que actúen_ con 
profesionalismo en sus actividades, que actúen corifonpe 
la Ley lo indica, sin excesos y que hagan una labor 
inquisitoria". 

En la clausura del curso, realizada en la sede del Colegio 
de Policía, estuvieron presentes el subdirector de capaci
tacipn de la Comición Nacional de Derechos Humanos, 
Francisco Santa María, y como sus asistentes Blanca 
Cantón y Marcela Cadena. 

Por otra parte, preguntamos al secretario téCnico de la 
CEDH acerca de los resultados de la segunda necrop>ia que 
le fue practicada al deportista Roberto Hemández Rico -
fallecido el 1 de octubre a consecuencia de una brutal 
"calentadita" que ·le . propinaron agentes de la Policía 
fnvestigadoí:a-, Rojano Esquivel aseguró: 
-Ahora sí se darán a conocerlos resultados. A la CNDH 

sólo le falta ultimar algunos detalles y la próxima semana 
será dado a conocer un informe completo a la opinión 
pública. · . 

Luego de que en familiares y amigos se despertó la 
sospecha sobre las condiciones en que perdió la vida e 
joven vecino de La Sierrita, demandaron la exhumación 
del cadáver y la intelVención de la PGR y la CNDH, cosas 
que ocurrieron, pero hasta la feéha sólo se ha postergado 
una informacióQ pr~isa .del-caso . 

.. 
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.¿No que no, MAM? 
AlfonsoJuárez 

. 
Porfin, un presid~nte-de los últimos días del largo priato--
desciende de su altar, se despoja de su ropaje monárquibo y 
se digna cruzar palabra con los ----,se supone-representantes 
de la plebe ... ¡chusma-chusma! (léase: diputados). 

¿Novedosa e§trategia para combatir la ingobemabilidad? 
¿Será porque no había de otra? ¿Los finales pataleos del 
obsoleto sistema callista? 

Lo cierto es que ¡oh, sorpresa! Zedillo se está atreviendo 
a quebrantar los rígidos cánones de la sacrosanta política 
priísta y no sin riesgos (los pingos andan sueltos ... hasta del 
estómago), toda vez que esa temeraria actitud no le está 
cayendo bien a la jurásica clase política. ¿Será que por esto 
contrató a .tanto guarura? 

Osear Camacho y Elena Gallegos en su crónica (La -
Jornada; 7/XW94) dan cuenta del insólito acto en que un 
presidente de la República visita a los diputados en su propia 
Cámara para compartir suculentas viandas y de postre ... las 
interpelaciones. , 
lnter ... ¿ q uée? Pero, si la propia presidenta del PRI (MAM ... ) 

--cuando era diputada- prohibió al otrora senador don 
Porfirio Muñoz Ledo interpelar al entonces presidente Carlitos 
Salinas, con el cuento de que "legislador y presidente no son 
pares'. 
· Los tribunos y el César se hablaron de tú a tú y de frente, 
sin pedir ni dar cocktel. Tanto así que un perredista emplazó 
a Zedillo publicar "su declaración de bienes patrimoniales" 
(¡sooas!). 

Apenas estaban sirviendo los humeantes cafecitos, cuando 
un obsequioso priísta abrió la ronda de intervenciones, y 
como para continuar con los postres, el disciplinado e 
institucional legislador se dispuso a pendular el incensario. 
Ofrendó al distinguido visitante la trillada perorata de loas y 
genuflexiones, a usen te--cla ro está~de cuestio-namientos. 

En cambio, la irreverente oposición abrió el fuego con 
discursos que hicieron enfurecer a los diputados del PRI. 
¿Cómo es posible que los opositOres le hayan recordado al 
presidente la necesidad de separar al PRI del gobierno, de 
impulsar reformas electorales en los estados, de terminar con 
el uso de recursos públicos para el partido oficial y de castigar 
a los delincuentes electorales? 

Los cronistas de marras .nos narran que el representante 
opbsitorno había terminado su alocución, cuando los educa
dos legisladores del partido de Estado se levantaron haciendo 
aspavientos y gritando: "¡Respeto, respeto, señor diputa
do!", mientras de otras bocas priístas salían chiflidos con 
reCordatorios fainilia~ y abucheos. 

Sin hacer caso, el tribuno opositor volvió a levantar 
reclamaciones del PRI ·al criticar los usos electoralés . y 
políticos de Pronasol y exigir un compromiso para avanzar 
en la democracia (¿sueños guajiros?). 

Buena achicharrada se dieton los diputados priístas ante 
Zedillo, quien parecía regañar al pastor mayor de la fracción, 
Humberto Roque Villanueva. Sobre todo, los tricolores se 
quedaron con el ojo cuadtado, cuando vieron que el propio 
titular del Ejecutivo aplaudía las intervenciones de la oposi
ción (¡bolas!) (¡no puede ser!), (¿estaremos viendo visio-

. nes?). 
Servicial, don Humberto intervino para .solicitar a sus 

compañeros de bancada respeto a los oradores. Empero, 
hicieron caso omiso. 

Los mismos que en declaraciones periodísticas exigen 
"civilidad", una y otra ,vez profirieron palabrot}IS 
impublicables, lanzaron chiflidos, hicieron sonar sus copas 
hasta casi estrellarlas y demandaban a todo pulmón:" ¡Tiem
po-tiempo! y los "¡Ya cállate!", que .generaron la evidente 
molestia del invitado a San Lázaro. 

Lo trascendente: que se derrumbó el mito, la vieja idea del 
presidente intocable, omnipontente, inalcanzable, al que 
nadie -ni diputados ni senadores-- podía interpelar y 
mucho menos encarar. · -

Terminado el show priísta, Ernesto Zedillo declaró a la 
prensa: "Fue un diálogo de pares, de poderes independien-
tes ... " (¿No que no, MAM?). . 

¡Son otros tiempos, señora dinosauria! 

Ea la Plaza de Afmas, coaceatradóu de miembros de El Barzóll, rambo a la dudad de México ea demauda de la reestrucluraclóa de 
carteras vencidas. ' 

Al acecho 

ZEDiLLO NO ME llAMO 
A SU GABiNETE, Ni EL PRi 
ME ACLAMÓ COMO SU líDER ... 

j'PERO PRONTO DAR( lA 
SORPRESA 1 -

• 

Desmantelamiento 

' Agolpedeclasel desaparecedelexcoavstodeCapucbillas 
el emblema del partido gobraaate. (Fole de Jesús 
Oatlveros. 

Comerciantes y perredistas movilizados 

La tardedeljaeves 8 de dlcit!mbre, perredlslasy miembros de la Ualóll Felipe Carrillo Puerlose movilizaron para ddeadersus espacios 
de trabajo y demandar mejoras ea servicios arbaa!JS. 



"La violencia psicoló~ca siempre estará 
presente en-cualquier tipo de violencia y la 
doméstica no es la excepción: ésta va diri
gida a destrozar la autoestima de la vícti: 
ma, es cotidiana y en grados diferentes. 
Hacer parecer todo el tie~po.que las quejas 
de la víctima son exag~ra<las, señalarle que 
está loca provocandó que la víctima dude 
de la realidad". En tales términos se expre
só Bárbara Illán, directora del C_entro de 
Atención Contra la violencia Intrafamiliar 

·(CA VI), quien con meridiana claridad -en 
entrevista pa.ra el Centro de Información de 
la Mujt;r(CIMAC)-, expone las caracterís
ticas que se presentan en las relaciones 
entre el yictimario y la víctima. 

Para la directora del CA VI, las caracte
rísticas más importantes del victimario se 
expresan en que "es un hombre con bajo 

. control de impulsos, con problemas· de 
autoestima, que busca ejercer el control. Es 
un controlador por excelencia que desarro
lla sus posibilidades de manipulación''. 

La violencia intrafamiliar imper-ante en 
nuestra sociedad encuentra sus condicio
nes de reproducción en el modelo de edu- · 
cación vigente en nuestro país, dentro del · 
cual a las mujeres se les educa para "ser la 
víctima perfecta", refiere críticamente 
Bárbara lllán. • 

Al ampliar sus comentarios, la entrevis
tada no duda en señalar que la violencia 
intrafamiliaro doméstica es el resultado de 
la educación que recibimos tanto hombres 
y mujeres, a quienes se les educa para la 
victimización y donde el concepto de la 
supremacía masculina está presente todo-el 
tiempo. 

Además, este tipo de-violencia no sólo es 
física, es también p8icológica y sexual. En 
esta última no sólo están los abusos sexua-. 
les u otro tipo de maltrato sexual, sino 
tambiénseencuentra~aquellascircunstan-
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Directora del Centro de Atención Contra la Violencia Intrafamiliar 

La violencia doméstica-destruye la 
autoestima, advierte Bárbara Illán 

cías como la de negar la sexoafectividad o 
burlarse de la sexualidad de las víctimas. 

Al referirse a los problemas que se pre
sentan con respecto a la violencia 
intrafamiliar, la directora del CAVI co
menta que lo que se genera es un síndrome 
en el cual la autoestima se deteriora, la 
depresión se manifiesta en enfermedades 
psicosomáticas y se tiende al aislamiento, 
cosa que el agresor promueve. -Y en lo 
fundamental, se genera la codependencia 
en este proceso: el victimario empieza a 
depender de la víctima y ésta de su agresor, 
lo que impide romper el círculo de violen
cia. 

En otra parte de sus comentarios, indica 
que es necesario que entendamos que lás 
mujeres que sufren violencia intrafamiliar 
viven bajo la espectativa del cambio. La 
repetición de este círculo depende de que 
las mujeres logren romper con él. 

En otros términos, "las mujeres tienen 
esta espectativa del cambio: el agresor 
incluso en ocasiones, puede ser el esposo 
ideal socialmente amoroso, con lo que 
parecería que efectivamenteva a cambiar". 

Bajo tales conceptos, normalmente el 
agresor es un agresor foca/izado, es decir, 
sólo maltrata á ciertos hijos y a la esposa, 
o sólo a la esposa. No es un agresivo 
permanente. 

De ahí se sigue que algo que se destroza 
eiilas mujeres es la pérdida de la capacidad 
de decisión. En este aspecto decisivo, Bár-

PorSharaMartínez Vara 

bara lllán dice: "la capacidad de decisión 
de las mujeres maltratadas es algo que 
fortalecemos dentro del CA VI". 
~ajo tales considerandos la pregunta se 

impone: ¿cómo saber si estamos viviendo 
una relación de violencia? La directora del 
CAVI responde: "se va por buen camino a 
tener una relación de maltrato cuando tie
nes que pedir permiso para cualquier cosa 

que a tí te interese'', y subraya que "la 
violencia es el último recurso para someter 
a alguien para_ enseñarle <tuién manda. 

Finalmente, la alternativa para ·romper 
este patrón cultural-en opinión de la entre
vistada- es dar otra educación en donde 
enseñemos a las niñas a decir no, para que 
cuando sean adultas puedan tener elemen
tos para decidir su vida en forma autónoma. 

Daraate la coac:eatraclóa del El Barzóa ea Qaerétaro para protestar ea el zócalo de la capital del país. 

El conTeo sen1anal . · 

Señor director: Gracias por aceptar publi
car a la noble consideración del pueblo 
mexicano, así como a quien corresponda lo 
siguiente: · 

En ésta me refiero en parte a los recientes 
comicios aunque atrasado -así lo prefiero 
en este caso-, y en algunos debo llegar así 
para meair algunas consecuencias y preve-
nir una q·ue otra alternativa. · 

Al pueblo nue.stro no le vendían un kilo
gramo de gordas si no presentaba su cre
dencial de elector ~n fotografía, pa-ra que 
después se le haya negado el derecho de 
sufragar. Esto cauSa indignación y males
tar que lastima y ofende el amor propio. 
Con esto se provoca la violencia porque 
hubo inequidad y distingos. Los funciona
rios empleados del PRI-gobierno, dueños 
de todo, no alcanzan a entender el daño que 
ocasionan al ser humano al herirlo con 
estos y otros hechos más, su dignidad. 

A millones les prohibieron injustamente 
emitir su voto, porque el fraude lo hilvana
ron a la negra mothemidad y manera de 
unos cuantos salinistas, prototipos de un 
gobierno ilegítimo y . usurpadór. Porque_ 
comprar primogenituras e intimidar con
ciencias es traición y las impugnaciones e 
irregularidades del proceso salieron so
brando. 

Como partícipes estamos prestos a ha
cerle al regimen priísta unas cuantas juga
das por este motivo, hay fuerza para hacer~ 
le y con toda razón. "Que Dios hable por el 
que calla". ¿Acaso no por eso entre ellos 
mismos se seguirán trompeando? Lo siento 
porque dentro hay inteligentes, valiosos y 
valíentes, aunque los pretendan revolver 
para confundir a la opinión pública, pero el 
pueblo ya sabe quienes son las cabezas. 

Cuánto el derroche de estas elecciones, 

Reflexiona sobre el sistema políti~o y clama 
por "un poquito" de sabiduría e inteligencia 

costodef21 de agosto de 1994 y las del88 
tambi_én, ¿para qué? ·Para peor de lo mis
mo, el pueblo cobrará las facturas día con 
día. 

Sólo algunos datos. 
Casilla ~pecial No. 4407, 23o. distrito, 

Sec. 4407, hablo de mi tierra natal, el 
puerto de Veracruz, terminal ADO: nos 
apostamos a las. 7 a.m. de ese 21 de agosto 
a votar unos 300, pero en término de 2 horas 
sufragamos 10, el tiempo y el personal de 
esa casilla no la hacían. 

Guanajuato.- N$ 300 para el presidente 
de casilla, pára los corredores, comisión y 
dádivas, jactantes por los resultados de 
Pronasol, Procampo, despensas y $ por un 
voto a favor del PRI. 

Querétaro.- A las 21 hrs. no se terminaba 
el correteo, y ·si ya ·no había boletas a 
temprana hora, ·¿qué se puede suponer a 
deshoras de la noche? hablo de 1~ casilla 
instalada en los patios de la ferretería La 
Fragua, Corregidora y Constituyentes. 

Gente con aparatos en vehículo que no 
corresponde, tal vez e~n observadores ex
tranjeros, que sin derecho, pero con garan
tías del PRI-Gobierno, metían su cuchara 
hasta el fondo de la olla. 

Y el-tiempo apremia, nos·retiramos para 
un respiro. En lo particular prendí la 1V al 
instante las interrupciones del sonido, pero 
úicamente cuando empezó a hablar el lng. 
Cuauhtémoc Cárdenas. 

Ya se anunciaban resultados prelimina
res; claros, inobjetables, transparentes y 

por supuesto virtuosos. Sí, porque el pájaro 
que no pudo volar agarró ventaja. No& 
dimos cuenta por dónde atacó el sistema, 
como el cómputo que instaló el IFE en 
H~rmosillo, Sonora. De los 99 delegados 
quienes constituimos el registro de este 
instituto pol'íti_co (PRD) hablaremos para 
dar cuenta de los aciertos de este fraude 
electoral. Ya se echó a andar la níaq uinaria 
y vamos a apretar tuercas, así como de los 
96 mil representantes personales para la 
defensa del voto de Cárdenas vamos a 
participar, ya que muchos tenemos los 
pelos de la burra parda en la mano. 

Gracias Efraín, por haberme permitido 
entrar en las páginas de su semanario, lo 
considero abierto y real, a la gente le·agrada 
que se le_hable derecho, sin rodeos, con la 
verdad desnuda, sin importar para aquellos 
cuantos que no quieren entender, como los 
que se nombran triunfadores de estas elec
ciones a través del fraude, lo saben a cien
cia cierta que no ganaron. Que el delito los 
acuse y su conciencia como buen juez los 
denuncie. 

Zedillo no tendría que tomar posesión. 
Bien sabe que la silla presidencial se la 
robó Salinas. Al sentarse sentirá la heren
~ia que le dejó Salinas. Relativamente los 
retos se multiplicaron y triplicaron los que 
se derivaron de éstos· por su desatención; 
les il}teresó más el enriqucimiento y trai
ción a la patria que la legitimidad. Los 
saqueos a la mothernidad, "antorchas de la 
calle y oscuridad de su casa", los crímenes, 

la narcomplicidad la venta de bienes nacio
nales al exterior y asídice el pelón tiempos 
de vacas g<Jrdas. Creo que fue el principal 
para terminar de cavar la · tumba de su 
propio partido el PRI. Que le vaya bonito. 

Nosotros. El Partido de la Revolución 
Democrática-nos quedamos a responderle 
al pueblo de México, somos el mejor aval 
que contra viento y marea se está garanti
zando por sí solo. ¿El PAN en qué se 
convierte si no se define? prefiere dádivas 
y compensaciones que tomar la línea. El 
PT se queda sin brújula por ofrecido, los 
conocemos mejor que ellos mismos. 

Un agregado personal.- Seguiré en esta 
tarea democratizadora hasta que el Crea
dor lo determine. Carezco de recursos 
económicos, me falta inteligencia, pero 
cooperaréenloquecreo poder. Los tropie
zos y derrotas me enseñaron algunos porq ues 
para un futuro inmediato, echaré a andar 
mis sentidos más adecuadamente, enco
mendando algunas acciones al Ser Supremo. 

Tengo un poco de amor para todos aún 
sin dolor ni alegría, me preocupan ricos y 
pobres, débiles y poderosos. Unicamente 
los quisiera sentir y verlos por sus frutos un 
poquito más sabios e inteligentes, porque si 
saben que: Si aquél proverbio que afirma 
que el temor a Dios esto es y lo otro si nos 
apartamos del mal. Confim1émoslo, anhe-. 
!ando lo bueno y loquees para siempre jx>r 
todos los siglos. 

Pedro GarcíaAmador 

., 
~. 
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En San .José Ituribide la contienda. 
solo. entre priístas 

. ·-
Gu~najuato: PAN en 

descenso; PRD y PARM 
ponen fin al bipattidismo 

Los resultados de las elecciones del domingo 4 de 
diciembre para renovar alcaldías en los 46 municipios 
del estado de Guanajua to, confirman lo anunciado por 
los comicios ~ederales del 21 de agosto: el Partido 
Acción Nacional pierde fueJia en la entidad. De doce 
alcaldías que gobernaba, sólo logró retener cuatro. En 
cambio, el Partido de la Revolución Democrática 
(PRD), y el Partido Auténtico de la Revolución Mexi
cana (P ARM), obtuvieron sus primefos triunfos en el 
estado con dos alcaldías respectivamente. . 

Mientras que el dirigente estatal del PRD, Enrique 
Rico, afirmó que la abstención fue más del 50%, el 
gobernador Interino de Guanajuato, el panista Carlos 
Medina Plascencia, dijo que no se puede hablar de 
abstencionismo "porque más del 50% del electoraqo 
acudió a votar". 
El PRD obtuvo las alcaldías ~eAcámbaro y Coroneo, 

mientras que el PARM consiguió San José Iturbide y 
Huanímaro. El PAN se queda con Apastlü el Alto, 
Cuerámaro (que son actualmente gobernados por el 
PRI), Moroleón, donde repite, y Pueblo Nuevo. León, 
la ciudad más importante del estado, se encuentra en 
disputa pues tanto PRI como PAN se adjudican el 
triunfo. 

El PRl recupera San Miguel de Allende, Celaya, 
Cortazar, Dolores Hidalgo, Salamanca y Salvatierra, 
que estaban en manos de Acción Nacional. El PRI 
"está recuperando lo que le perteneee", señaló Tristán 
Canales, delegado priísta. · 

En Salamanca y Romita, donde el PRI se adjudica el 
triunfo, el PRD asegura que hay un fraude electoral 
que se consumó en las últimas casillas que se recibie-
ron de las comunidades rurales. · 

SINECIO EN SAN JOSE l'I'URBIDE 

En tanto, en San José lturbide, donde el triunfo se le 
adjudica al PARM, dirigentes del PRI y PRD coinci
den en señalar que el proceso electoral estuvo lleno de 
irregularidades como carruseles (ac;¡rreo de votantes) 

·.· r y.. compra· de votos en favor del Auténtico de la 
Revolución Mexicana. · 

Dichas irregularidades se dieron principalmente en 
comunidades rurales, según indican Arnulfo Montes 
de la Vega y Esteban Olvera, ex candidatos del PRI y 
del PR_D, res.pectivamente. E incluso asegúran tener 
tener pruebas gráficas y de video donde se comprue
ban estas prácticas. 

La Comisión Municipal Electoral y HonorioSinecio 
Rodríguez, que compitió por el P ARM luego de que no 
consiguió la canidatura por el PRI, aseguran que las 
elecciones fueron "muy limpias". "Quiero señalar que 
el trabajo de la Comisión Municipal Elec.toral fue 
parcial en favor del PARM", declaró por su parte 
Arnulfo Montes. 

Acción Nacional, partido gobernante en este muni~ 
cipio, obtuvo poco menos de mil votos y el PRD tan · 
sólo 299 votos siendo superados por el Partido Verde 
Ecologista de México -partido que prestó sus siglas al 
priísta Gonzalo Sánchez Vargas, quien por segunda 
vez no consigue la nominación por el PRI-, obtuvo 
poco más de des mil votos. El P ARM se lleva el triunfo 
con aproximadamente 6 mil400 votos superando con 
800 a -su más cercano seguidor que en este caso es el 
PRI. "Las cifras son ilógicas", señala..Esteban Olvera 
del PRD~ 

"El viejo PRI, que es el PARM, venció con sus 
mañas al nuevo PRI. Fue una revancha del viejo PRI 
sobre el nuevo PRI", sentencia Montes de la Vega. En 
cambio, el perrédista Esteban Olvera opina distinto. 
"Fue una revancha del viejo PRI sobre el pueblo". 
(Víctor López J aramillo) 

Desde mi aula 

Balas~que insultan la inteligencia 
Carmen ChapelaMendoza 

-Buenos días, señor Hernández. Buenos días, Lupita. ¿Cómo 
están? 
-¡Ay maestra, ya ve! Ese Marcos otra vez con sus neceda

des. ¿Pero, qué se está creyendo? ¿Cree que el país va a estar 
esperando a ver a qué horas van a dejar de dar lata con_ su 
guerra? Ya deberian hacer. algo para calmarlos. Tanta gente 
inocente que puede morir por culpa de uno!! necios que no 
saben ni lo que quieren, seguramente alguien los está movien
do porque los indios no son eapaces de organizarse así. 
St:guramente esto también es parte de un plan político. Ya no 
saben ni qué inventar y mientras tanto, todos vamos a sufrir las 
consecuencias y ni vela tenemos en el entierro! 

¡Qué comentario tan grave! ¡Qué falta de información! ¡Qué 
falta de conciencia! ... y pensar que viene de un profesionista 
culto, reconocido, preparado ... 

Como este comentario, he eséuchado muchos e.sta-semana 
y no me dejan más que desear que todas las televisiones de mis 
alumnos y de sus papás, de los vecinos y de los parien~s se 
fundieran; que la corriente eléctrica: de todo México se sus
pendiera por un tiempo y lográramos escuchar la voz de la 
realidad, la voz de la verdad, la otra voz, la que no se escucha 
porque nuestros radios y televisiones están encendidos aun
que el botón diga off. 

Hemos estado escuchando cómo toma posesión ~) nuevo 

gobernador de Chiapas, cómo el nuevo presidente de la 
República se trasladó hasta ese estado para avalar su gobierno 
y su legalidad, pero, ¿quién nos dice lo que la otra parte grita 
con un grito mudo? Con un grito como el de las pesadillas en· 
las q1,1e hacemos todo el esfuerza pero no sale ni un leve sonido -
de nuestra garganta aterrada. ¿Quién nos hace llegar las otras 
imágenes, las otras decisiones, las otras dudas, las otras, 
declaraciones? 

El gobierno ha repetido incontables veces que del ejército 
federal no saldrá la primera bala; que no usarán la violencia, 
que su deseo de apertura y diálogo es el que priva, pero ... las 
balas que provocan una guerra no necesariamente son de 
meta~ y las balas que ha estado disparando el sistema no 
pueden tocarse con las manos, han estado haciendo blanco en 
las conciencias, en las dignidades, en la inteligencia y en lás 
posibilidades de vida de los mexicanos. Lo más grave es que 
ni siquiera sentimos el impacto, creemos que la guerra está en 
Chiapas, que los balazos van a hacer un ruido estruendoso, 
que la sangre va a mánchar y no vemos las heridas profunda
mente mortales que nos aniquilan. 

¡Infórmese, señor Hernández! ¡Lea aunque le cueste más 
trabajo! ¡Defiéndase de las balas que insultan su inteligencia! 

¿Está usted seguro, señor Hernández, de que "no tenewos 
vela en el entierro"? 

Educación para com-batir lá pobreza extrema: Homero Torres 

Festeja su XV aniversario la secundaria 
José Vasconcelos, ·de Chichimequillas 

PorJesúsFloresLara . 
Del 13 al 16 de diciembre se llevarán a caoo los festejos del XV 
aniversario de la escuela secundaria José Vasconcelos de la 
comunidad de Chichimequillas en el municipio de El Marqués. 

En opinión del profesor Homero Torres Estrada, director de 
esta escuela, es "altamente importante" la laoor que ha cumplido 
durante 15 años al poner de manifiesto la difusión de la enseñan
za. "Desde luego la· educación trasciende la familia y los 
principales frutos son la prep~Jración y la trascendencia que ha 
tenido en muchos estudiantes que han egresado de esta escuela 
al arribar a niveles superiores de educación", existen algunos 
alumnos egresados que en la actualidad son profesionistas "de 
esta manera la secundaria esta cumpliendo con esta labor" 
puntualizó. 

El programa conmemorativo inicia este martes con un acto 
. donde estarán presentes profesores y alumnos fundadores, ade

más de las autoridades educativas y del municipio, ahí mismo se 
leerá uila breve historia de la escuela; en seguida el grupo 
musical dirigido por el maestro Alberto Marcos Martínez delei
tará a los presentes con bellas melodías. Después habrá un 
desayuno ;<londe el mariachi de Cástulo Bárcenas interpretará 
las tradicionales Mañanitas- para dar paso a la conferencia 
magistral del Dr. Luis lban:a Rivas sobre la práctica docente. 
También habrá un taller educativo impartido por el profr. 
Roberto Ramírez acerca del cuerpo geométrico escondido, para 

"esa es una de las principales premisas que tiene la escuela 
secundaria", agrega el profesor Torres Estrada, quien se hizo 
cargo de la dirección hace aproximadamenre dos años. 

Al arriba¡ a los 15 años, esta escuela enfrenta diversos proble
mas en los ámbitos pedagógico, material y de tipo social. Sin 
embargo, la preocupación más importante ha sido de qu'e c;ñ .)a 
escuela "exista un modelo pedagógico para la región dónde 
estamos establecidos. Nos preocupa que el alumno tonga un 
nivel educat~vo tanto de conocimientos como en cultura general, 
para atacar · problemas que vienen de raíz como la pobreza 
extrema, la impreparación de algunos padres de familia, la falta 
de preparación de algunos maestros que a veces están reacios a 
aceptar algunos cambios. 

En lo material, hizo notar que desde hace más de una década 
las autoridades han mantenido a la escuela "en la mar.ginación". 
Por ejemplo, el taller de taquim.ecanograffa fue construfdo hace 
apenas tres años y ya acusa un fuerte deterioro por la mala 

. calidad de los materiales. 
"Yo sugerirla a las autoridades que no se olviden q¡¡e en 

Chichimequillas existe también una escuela secundaria y que 
tanto directivos como docentes y personal de apoyo estamos 
luchando por llevar la educación. Esto, claro, sin la ayuda ni el 
apoyo de las autoridades educativas, municipales y estatales no 
podremos seguir adelante", finaliza. 

finalizar con un encuentro de- ~~!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!~!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!:'1 
¡)ortivo de basquet bol' varonil. 

El miércoles habrá la ·partici
pación clel grupo de teatro del 
Colegio Alma Muriel, una con
ferencia del doctor de la 
cümunidad, exhibición de pelí
culas educativas y encuentros 
deportivos. El jueves se llevará 
a cabo una demostración de 
poesía, una pastorela; una dan
za y encuentros deportivos. Para 
concluir el viernes con un 
marathón y un partido de futbol 
entre los profesores y los alQm
nos. 
· En entrevista con este sema
nario, el director Homero To- · 
rres Estrada resalta el compro
miso que ha cumplido la secun
daria con la comunidad en lo 
que se refiere al cambio de há
bit.os "e ir desterrando algunos 
vicios que pueden sevnocivos 
para la comunidad, de esta ma
nera la escuela tiene un arraigo 
porque es la base de donde parte 
precisamente la educación" lle-

. var la educación al individuo 
para que se abra paso en la vida 

ANYLUZ 
Servicio de tapicería 

Retapizado de muebles <;le sala, sillones, sofás~ bancos, taburetes, 
cabeceras, sillas tubulares y de madera, reposets y cojines. 

SOLICITE PRESUPUESTO Y RECIBA UN REGALO 

EN SU TRABAJO TERMINADO 

Hechura dé juegos de sala nuevos, sobr.e diseño. Si su sala es 
grande la amoldamos a su ~spacio, si no le gusta el modelo se lo 
modernizamos. Barnizado de muebles y carpintería menor • . .. 

PIDA SU PRESUPUESTO 
Hechura de cortinas, cortineros, persianas y lavado de cortinas. 

Vicente Rivapalacip # 94 Col Linda vista C.P. 76180 
Querétaro, Qro. Tel. 12-86-79 . . 
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El doctor Ramón Mario Cantú López, di
rector del Instituto Nacional para · la 
Erradicación de Diabetes y el Cáncer, quien 
1974 descubrió la sustahcía denominada 
D-3, mejorconocidweomo Cortisol Sinté
tico, medicamento para la curación de la 
diabeteS mellitus, advierte que el mal de la 
diabetes está haciendo crisis en el mundo, 
yaqueentodoelmundoestánmuriendo12 · 
millones de personás al año. 

Murieron en un año 12 millones enel mundo; la medicina. a la altura de.la penicilina 

Explica el doctor Ramón Mario Cantó López el 
descubrimiento del siglo para curar el diabetes 

El propio médico, que estuvo én días 
pasados en la ciudad de Querétaro tratando 
a pacientes de diabetes, considera al cortisol 
sinté.tico como "el descubrimiento del si
glo" y lo coloca a la altura del descubri: 
miento de la penicilina. Indica que con su 
tratamiento se han curado alrededor de un 
millar de personas que llevaban entre 10 y 
12 años de padecerla. Pese a ello, lamenta, 
lleva cerca de dos décadas buscando el 
-registro oficial del medicamento, el cual le 
ha sido negado "porque los especialistas 
del diabetes perderían su trabajo", dice. 

"Actualmente, en México ellO por cien
to <Jeta población padece diabetes, aunqqe 
en los libros se habla sólo de6 porcientode 
de la población e~enna por esta causas. 
Incluso, según datos del IMSS, esta enfer
medad se ha incrementado mucho. El in
cremento se debe a que es un padecimiento 
que se hereda de padres a hijos". 

-¿Cuánta gente muere por causa de la 
diabetes? 
-El promedio de vida de un diabético es 

de 12 años, es una enfermedad crónica 
incurable, con esto todos van a morir en 1 O · 
o 12 años y como. hablamos del 10 por 
ciento de la población que padece esta 
enfermadad es una cantidad muy grande. 
Es una padecimiento que viene azotando 
muy duro. El problema son los malos hábi
tos alimenticios que se dan desde la niñez, 
porque a los pequeños en vez de leche se les 
da un refresco. 
-¿Cuántos de esos muertos por diabetes 

son por falta de un tratamiento adecuado? 
-Como es una enfermadad crónica y 

que no ~iene remedio a los 10 o 12 años de 
promedi_o dében de morirse todos. Si nues
tro sistema estuviera en todas las farmacias 
y hospitales, el diabético con uno ó 12 añÓs . 
con la enfermedad se c~ría de 3 a 5 días. 
El instituto data d~ 198q1 y desde entonces 

hemos curado a personas de varios estados 
de la república: Querétaro, Nuevo Laredo, 
Monterrey, Acapulco, Guadalajara, 
Hennosillo, Veracruz y Oaxaca, donde el 
20 por ciento de los pacientes que llegan 
pedir el medicamento se ha curada. No se 
cura el100 por ciento por varias causas: no 
siguen la dieta que se les da, no respetan la 
forma de tomar el medicamento, por ejem-
plo. · 

-¿En qué consisite su Cortisol Sintéti
oo? 

-A partir de ensimas de piña: ácido 
láctico y ácido acético, que originan una 
reacción inmediata para la cura del diabe
tes. Yo era un diabético y me curé en 15 
meses. El16 de febrero de 1974 empecé a 
experimentar, y meseS después con el 
cortisol sintético estaba completamente 
aliviado. Lo más importante en el trata
miento es la dieta, no se puede comer 
alimentes dia betógenos como pan y refres
co, que son alimentos muy pesados para los 
enfermos. 

"En conclusión, en la dieta de los diabé
ticos no hay que comer pan sino tortilla, de 
las semillas no se ¡,uede comer trigo y 
avena: de las horta¡izas no consumir zana
horia y betabel y tampoco carne de puerco 
y carnes frias. He curacfo a más de mil 
personas de la república mexicana, se cura
rían más pero no se lleva el manejo del 
medicamento y la dieta al cien por ciento. 

. Los métodos para la prevención de la dia
betes, son los mismos que desencadenan la 
enfermedad: un susto, un gusto o un disgus
to, por ello, hay tener ciudado con lo emo
cional. . 
- -¿Cuántas personas mueren a nivel 

mundial? 
-En 1989 murió el3 por ciento de la 

pobalción. La cifra se ha incrementado en 
este año han muerto unas 12 millones de 
personas ~Íl el mundo. Todos nos ponemos 

Rachid 
M a. Lucero Zavala Robles 

Qué noche tan delgada nos detiene, opuestos, 
del lado turbio de los sueños. 
Si estamos de regreso de un tiempo sin linderos, 
con el miedo entrañado y, 
un árbol, extranjero; 
sitiado en el invierno. 
Dejando caer los días 
entre el desamparo, 
de ese humilde arte 
de sola permanencia. 
Ahora nos miramos frente a frente, ante la muerte, 
cercana, tangible. 

· Ante el temor de, a pulso, abolir la distancia, 
o bien ensimismada, dejarla. en sus secretos. 
Tú y yo, que del hielo huimos, 
cuerda para jugar del viento, 
podemos sucedemos. 
Dilapidar el alma, hasta la luz, abrirla. 
Para lograr que este silencio, desde el dolor, 
se vuelva magnolia· sonámbula de besos. 

_Por Roberto Aya/a 
/ 

ertalarma por lasgUe!'J"aS, pero si compara
mos el número de muertos por diabetes 
veremos que en las guerras muere poca 
gente. Estamos, pues, en. una crisis, lamen
table porque implica una agonía de 12ó 15 
años. 

-En el tema número XXI dé su libro 
menciona los obstáculos que a tenido su 
labor curativa. ¿Podría explicamos esos 
obstáculos? 

vamos a comer? porque nosotros curamos 
·a los pacientes y entonces de qué vamos 
vivir. Ellos son !le buen corazón, nada más 
que quieren verpuebras palpables, no quie
ren entender que hay pruebas palpables de 
que sí se ha curado a las personas c~n el 
Cortisol Sintético. Siempre ha habido la 
duda cuando se descubre algo, se han mo
fado pero al tiempo se tiene que imponerla 
verdad. 

-Uno de ellos es qu~ ponen muchos 
peros en Salubridad para registrar algo que 
sí cura. Ponen muchos requistos. La ver
dad, algo que cura no debe tener tantos 
peros, basta y sobra con que cure a las 
personas, en vez de hacer taqtas comprooo
ciones, pruebas y experi-

"En· un hospital cobran un millóri de 
viejos pésos al año a un paciente por con
trólar la enfermedad y nosostros en ocho o 
seis meses lo curamos, con 800 mil viejos 
pesos. No nos importa et dinero con tal de 
curar a los pacientes". 

mentos. Es un sistema serio, 
si los endocrinólogos con su i, PASA 

. ~ 

1\i'A.bA - · .. 
sistema controlan y yo curo 
con el Cortisol Sintético, no 
debe haber ningún proble
ma. 
"Piden muchos requisistos 

para registrarlo, como con 
.ganas de no registrarlo, ya 
son 18 años buscando que lo 
registren, es el colmo que lo 
haya podido registar un me- · 
dicamento. 

"No se dan cuenta que ha 
muerto generación y media 
de personas en el mundo a 
causa de este mal, no está 
correcto que no quieran re
conocer mi sistema. Y o ten
go un mecanismo para curar 
el diabetis y ellos nada más 
lo controlan, pero, eso sí, 
ellos están registrados y yo 
no. 

"Hemos andado batallan
do por eso, nos dicen los 
especilistasdeldiabetis¿qué 

(Sin título) 
AngelinaL. Villafrcmca 

Luna que acaricias mi alma rota, 
flor que se deshoja 
en primavera de soledad 
sol que vives en la Mar 
dando calor a los besos olvidados 
dormidos en la abundancia 
de lo desconocido 

Espacio de mi alma, ausencias 
besos que nunca existieron, 
amiga muerte hoy nos iremos de fiesta 
al aroma de los jardines, 
al firmamento que en cálida caricia 

,<fe un amoroso desconocido 
un día bajo las estrellas 
se convirtió en rocío, 
manantial para mis penas antiguas·. 
Espjna que me habítas 
desde aquel otoño, 
mi corazón estalla entre tus manos 
sin que tú lo sepas ... 

~'¡ ;<2 ry 

Junio de 1994 

.. 
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Coreografias lnovadoras y bién trabaJadas; Hermlnia Castañeda 

El Ballet Nuovo-.di Roma y cinco obras de 
pantominá-teatro, ~n el Festival ·de Otoño 

Rogelio García Guzmán 

Cinco tstupendas obras de pantomima
teatro y la presentación del "Ballet Nuovo 
di Roma" formaron parte del Festival de 
Otoño promovido por la UAQ y otras ins
tituciones de educación superior, en el 
local sede de los Cómicos de la Legua. Con 
una asistencia de público buena para este 
tipo de eventos culturales, los mimos-acto
res dejaron gratamente impresionados a los 
asistentes al festival. 

El nombre de las obras fueron: La cabaña 
sobre patas d~ ~llo (Francia), Apariencias 
aparentes(E. U),Mujeren una maleta (E. U), 
La Purga (E. U) y El Puente (México). 

Los recursos de la mima corpórea se han 
enriquecido con técnicas teatrales y efec
tos de iluminación para que algunos es 
positivo ya que se enriquece la expresión 
de este arte, mientras que para otros es 
lamentable que la pantomima tradicional 
sea adulterada con elementos totalmente 
ajenos a la técnica mima. 

Esta nueva conceptualización de la pan
tomima es creación del mexicano Sigfrido 
Aguilar, quien internacionalmente se ha 
proyectado en diversos foros recibiendo 
aclamaciones de-la crítica europea. Fundó 
y dirige actualmente el "Estudio Búsque<Ia 
de pantomima-teatro", escuela profesional 
e internacional de mimos, arte del payaso 
y teatro del movimiento. . _ 

Este evento no contó con la presencia de 
Sigfrido Aguilar por estar coordinando el 
Festival Cervantmo, y fue la compañía 
Comediantes Pantómima Teatro que él di
rige,la que se presentó con la obra titulada 
El Puente. 

Esta obra dejó un poco que desear en 
cuanto a pantomima, pues de teatro tuvo 
bastante y sobre todo ·experimental, aun
que en la entrevista que ofrecieron al públi
co al terminar la presentación aseguraron 

que es injusto que se les considere como 
teatro experimental y que esta obra está 
realizada con el método "pantomima-tea
tro" creado por su director método emplea
do por los grupos que antecedieron a éste y 
que dejaron ver una gran imaginación y 
realización al acoplar la mima corpórea,.el 
teatro sonidos corporales y electrónicos. Si 
bien la obra El Puente se encuentra bien 
estructurada y actuada, con un tema ya 
clásico en los grupos de búsqueda artística 
teatral como es la mipción de mexicanos 
al "otro lado del rio' . 

Y para concluir el Festival de Otoño se 
presentaron en el teatro del IMSS los bai
larines de la Compañía "Ballet Nuovo di 
Roma", compañía de técnica clásica y que 
incursionó muy acertadamente en el neo
ballet con un programa qu~ dejó un grato 
saboreo los especta'ilores que se congratu
laron la noche del 29 de octubre en el sitio 
indicado. La compañía tiene de fundada 30 
años y es dirigida por el coreógrafo Walter 

. Tzapolini quien es creador de la obra 
LEGENDA la cual abrió la noche; con 
música griega y de J.S. -Bach, obra de no 
muchas pretensiones técnicas pero sí de 
una gran vistosidad plástica y escénica. 
Después seguiría MA T AHARI con música 
de Giussepe Cli, coreografía de Franca 
Bartoloméque nos muestra el lado humano 
de la legendaria espía de la Segunda Guerra 
Mundial, sus amores frustrados y sus intri
gas políticas. 

La tercera pieza fue MUDDI, 
musicalizada por Mu.ddi Watters y coreo
grafía de Jannet Smith, una adaptación de 
clásico con jazz donde el blues rasposo del 
blusero Watters envolvió deliciosamente a 

· la concurrencia. . 
El público muy serio, adusto, quizá asom

brado, sólo aplaudió en los finales de las 

piezas, cuando es costumbre que en el 
ballet se aplauda al término de cada frase 
coreográfica; así prefirieron guardar los 
aplausos para hacerlos estallar al final de 
cada obra. -

La maestra Herminia Castañeda, direc
tora del a compañía "Ballet Joven Querétaro 
2000", extemó para este semanario: "No sé 
si faltó algo de difusión pero me entristece 
ver tan poco público -aproximadamnte 70 
personas- la calidad de los bailarines no 
podemos decirq ue son excelsos sin embar
go las coreografías eftán bien trabajadas e 
innovadoras, muy redondas. Vengo con 
cierto recelo ya que los italianos a veces 
nos vienen a tomar el pelo como sucedió en 
los pasados Cervantinos que nos mandaron 
wios bastante malitos, pero ahora es dife
rente, me gustó mucho esta presentación". 

Los maestros Adalberto Martínez Arias y 
José Nieves, director y coordiriador de 
actividades culturales de la UAQ, respecti
vamente, comentaron que dentro del pro
grama de cultura en fechas próximas, para 

finalizar el otoño una muestra de danzas 
~tnicas rusas, para entrar de lleno a las 

. posadas del periodo decembrino. Y ya 
estamos listos para echamos un ponchecito 
y dos que tres piñatas . 

Quizá en un anden 

\ 

nauseabundQ pueda 

lograr esconder esta 

tristeza infinita. 

M ary González · 

·.· ""\ - Por única vez Sólo por h~y 
Por única vez ,. . 
quiero qqe detengas 
el. tiempÓ en tus manos. 

Po~únid~~: 
entra en mi ser · 
y hazme séntir · > 

que e5'toy Vivo: ... ' 
' ... !." .• , 

Por 'única: vez .. 

.. ~, . 

déja~e s~~P..rte '~ 
de tt~ risa;, 
de· tu alie~to . _ 
y de tu cuerpo. 

Por única· :vez 
bésame 
y será la luna nueva 
la que nos envuelva 
para que cuando amanezca 
guarde en mis adentros 
el perfume que embriague 
para siempre tu recuerdo. 

Por única vez 
guardemos silencio 

Por única vez 
dime que me amas, 
aunque no lo sientas, 
por favor 
por única vez ... 

Agosto 21 de 1994. 

. . 
' < 

. ·' 

Sólop<>rhoy 
déjame reflejar en-t!JS verdes; ctjs.tales
para traspasar ~l- urn.bré!t de .tu alma. 

, · Sólo por hoy 
· ámame, no importa 

que mañana al despert,ar d~ mi lado 
te hayas ido · 
después de todo tendré . 
tu aroma y tu recuerdo. / 

Sólo por hoy ~ 

regálame una sonrisa , 
y en silencio bésame . 
para saborear la savia 
de tus labios. 

Sólo por hoy 
dime que me quieres 
aunque sea meñtita, 
pero dímelo fuerte 

.. 

para que lo escuchen todos 
para que los vientos tiemblen 
al escuchar tu voz que libera el sentimiento. 

-~ ..... 

Sólo por hoy 
viviré pensando en lí 
y en la ·distancia 
besaré tus manos 
y acariciaré tu cara, 
sólo por lioy 
porque quizá mañana, 
el sol cierre mis ojos 
y mis oidos ya no escuchen tu voz. 

Sólo por hoy 
hazme sentir parte de tí 
y dime que en verdad me amas 
aunque no sea cierto. 

Agosto 21 de 1?94. 
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La educación básica no es la única. acosada .~ 
por los efectos del avance científico y tecno
lógico. Suficientes evidenc~ hay de cómo 
han impactado al aprendizajé de los niños de 
nuestros días los prog¡:áínas televisivos in
fantiles con su infaltable dosis de violencia, 
m·itología e ideología. Lo mismo sucede con 
la computación y sus engendros los 
videojuegos. Ambas, la televisión y las 

&§}~~~ cls úe.Hepo- ~ ~ 

La realidad virtual: entre lo 
venerable y lo· maldito 

cton con los demás, comienza a 
desencontrarse con los intereses que le unían 
en amistad entrañable con su amigo de lO 
años de edad (nuestro protagonista tiene en la 
cintaalrededorde 20); a losquele hostilizaban 
muestra actitudes de resistencia "y franca opo
sición, accediendo inclusive a la vida amoro
sa _con una suculenta yiudit que lo descubre 
como un amante formidable amén de que 
comienza a manifestar una capacidad de 
aprendizaje descomunal que le lleva a renun
ciar a su preciada colección de comics en 
favor de · su infantil amigo y una avidez de 

Colectivo de Investigación y Atención a la Niñez, Qro. 
. computadoras han contribuido a volver 

obsoleto hasta el más avanzado programa de 
enseñanZa o aprendizaje que ~o incluya al
gún medio que la galopante postmodernidad 
pone a nuestro alcance. Sin embargo, no todo 
es descorazonador, los medios a los· que he
mos hecho alusión también tienen sus virtu
des. Es posible auxiliamos de la televisióu y 
de la computadora trocándolos en valiosos 
apo~yos no sólo para la educación básica sino• 
también para la educación especial. 

U na de las tecnologías de punta en el área 
de la informática que toca ya impaciente-las 
puertas del ámbito educativo es la tecnología 
de la realidad virtual. Definida como: ""na 
secuencia sincronizada de estímulos visua
les, sonoros, táctiles y de equilibrio genera
dos por un sistema de información basada en 
computadoras, en la que se emplaza y con la 
que interactúa -mediante periféricos apropia
dos- un usuario, quien creé estar en un am
biente verdaderamente real y en el que ade
más puede achJilr" Si bien sus aplicaCiones en 
la actualidad son aun restringidas a algunos 
pai-ses, en Japón se le usa en la decoración de 
intéÍ'iores; ·en Estados Unidos es posible ver 
ya en las-estancias de algunos centros comer
ciales a los usuarios .deambulando con toda 
suerte de perifencos; también se le usa ya en 
la industria de la construcción donde en lugar 
de construir una muestra se diseña en realidad 
virtual el proyecto de que se trate y con él se 
intenta convencer al cliente. 

No se ve lejano el momento en que esta 
tecnología irrumpa en otros terrenos, el de la 
educación entre ellos; aún en campos donde 
la misma educación adquiere "más 
especificidad como la que se dedica a atender 
a sujetos con necesidades especiales. 

Con estos antecedentes y por la programa
ci,ón discreta de una película que pareció 
tener el cometido de hacer la presentación 
ante el mundo de esta ~o.log(a ~ en
t\)nces justificado proceder a realiz¡p- un aná
lisis más minuciQSO 4e este fenómeno, pero 
en la perspe,~.Yil . de sus efectos . sobre ~la 
educación, ~pecialmen-en el aprendizaje en 
un caso de retraso mental. 

El título original .de. .lá cintá es Th.e 

lawnmower man que traducido al castellano 
significa El segador de pasto o el cortador de 
pasto pero en .ta cartelera o en los videoclubs 
se le halla con un nombre totalmente tergiver~ 
sado: El jardinero, asesino inocente. 

El análisis de la wlícula devela varias 
situaciones dignas de ser reflexionadas cada 
una por separado: La red de intereses que 
hace posible la conjunción de condiciones 
que a su vez permite el trabajo científico, que 
da como resultado el descubrimiento de la 
realidad virtual y su manejo experimental; el 
secreto y el aislamiento en que se lleva a cabo 
este trabajo previendo la intromisión de la 
.competencia o salvaguardándolo de las in
efables implicaciones éticas del caso, no es 
extraño que en la ~lícula se omitan los nom
bres de la comuntdad de la que es vecino el 
centro de investigaciones y de "la ciudad" 
donde se toman las decisiones y en donde a 
final de cuentas los únicos que saben sobre lo 
que ahí se hace son los trabajan directamente 
sobre los proyectos, nadie más; La soledad de 
la figura del científico cuyas relaciones 
afectiwscon otros se vuelven incompatibles 
con el trabajo que realiza erigiéndose como 
requisito para' el éxito de los proyectos; la 
imposibilidad, en una comunidad aislada, de 
encontrar en el entorno de un retrasado men
tal adulto la ayuda necesaria para la atención · 
,del_e:aso, entorno que !lO sólo no ayuda sino 
que -en este caso es hasta hostil hacia el 
individuo diferente; vemos aparecer tambiÉn 
en la película la reedición del mito de 
Fr.mkestein con la creación--involuntaria del 
monstruo poderosoe incontrolabléenquese 
convierte el persónaje más desvalido de la 
historia; el uso de la película como vehículo 
para presentar en sociedad algunos de los 
efectos posibles de la realidad virtual y, final-

. mente lo que consideramos el punto nodal de 

. la trama: la intel'Vención de la tecnolor' a de la 
realidad virtual en el problema de atrasO 

. mental del protago.nista. 
'[~o ocurre· p>r la muerte del chimpance 

con el .que se expe~mentaba la aplicación ~e 
la realidad .virtual como forma de a<relerar el 
aprendizaje del simio. y el desarrollo de habi
lidades de combate e~J situaciones bélicaS.· 

;-'· -.:··:> .J)iciemhre 
/ 

Mes de fiestas,_ vacaciones, etc. . 
Comienza . para a'l~nos con· el ·Oía 8, la 
PlJ!Íllima Concepción,' un· día que' ·en riü · 
fa~ilia, pbrmis p¡pás, miS aouelo8'y· tál 
vez mis bisablleloS, ·eia ·muy 'á preciado. · 

En recuerdo de ellos y' para· nosotros; 
celebramOs con devoción ese 'día. · · · 

-~ce 40 aña&,' el 5 de dicfe¡qbre, .se 
corQnó la Purísima 'en Hercules-, no sé· 
polque fue el 5 y no el 8. t..a pl,trona ~e 
Hercules. es la Puósima. 
. Seguimos. en Diciembre ron el día 12 y. 
sus días anteriores, . por las aparicion;e§ a . 
San Diego. fiesta náeiolll,ll, gran c~lebra-
ción ep la Basílica de Guadalupe. . 

F1 16 con las posadas, nueve días en 
recordatorio de los 9 meses de embarázo de 
la Santísima Vírgen Maóa· que culminan 
con la Navidad. 

En todo este tiempo, villancicos, 
pastorelas y jolgorio. 

Aqyí en Querétaro tenemos la cabalgata 
y el desfile de carros alegóricos. 

En los hogares tenemos el nacimiento, 
costumbre-franciscana muy edificante, no 
así el profano i,.nvasor árbol de Navidad y el 
más profano y horrible Santa Claus, que~ ni 
es san~. por ser supuestamente hombre y 

claus .lo ligan con san Niéolas de Bari, pero 
su historia no tiene relación con ese viejo 
panzón con unas carcajadas estridentes, . 

· que para nosotros es un extranjerismo re
pugnante. 

Por este año me despido de los lectores 
deseándoles Feliz Navidad así como al 
personal de El Nuevo Amanecer. 
Si dios lo permite, estaré con ustedes para 

la edición del 2 de enero de 1995 con 
comentarios sobre el candelaria, Santos 
Reyes y más. 

¡Saludos! 

Con e~ uso de periféricos, armas y las habili
dades adquiridas el simio escapa de su lugar 
de reclusión y muere en 'un enfrentamiento a 
tiros con los guardias del laboratorio no sin 
antes causar algunas muertes y provocar la 

. sus pensión temporal del proyecto. Paulati
namente, va tomando cuerpo en la: mente del 
desocupado científico la idea de usar como 
conejillo de indias a un joven habitante del 
puehlo que presenta un retraso mental que lo 
equipara, en cuanto a edad Ínenta~ a un niño 
de 9 o 10 años, al que propone ayudarle a que 
no se burlen más de él en el pueblo y no lo 
consideren más un idiota. 

Comienza así un singular experimento que 
en la jerga del que lo lleva a cabo consiste-en 
"la expansión del cerebro" y todas sus conse
cuencias en la conducta, habilidades,_ aptitu
des y actitudes del sujeto del experimento 
logradas a partir de la aplicación de drogas 
neurotrópicas destinadas a estimular deter
minadas regiones de la corteza cerebraL re
producidf fielmente y manipulable a través 
de la realidad virtual que logra que 
graficamente en la pantalla de un monitor de 
computadora se mapeé el cerebro y se refuer
ce el estímulo químico de las drogas aplica
das con efectos electricós dirigidos a determi
nadas zonas de ta corteza con el objetivo de 
coordinar el sistema nervioso, el endócrino y 
el cerebro. 
· Los resultados del experimento pronto se 

comien!an a notar: el protagonista comienza 
a modificar su conducta, su relación con los 
demás y, lo IQás importante, se activa lo que 
en su caso apenas había funcionado: el apren
dizaje. As~ comienza a manifestar mayor 
atención por sí mismo, por su vestuario y por 
su higiene personal; en la esfera de su reta-

sabercada vez más. _ · 
Dicha capacidad inconmensurable por 

aprender parece no tener límite, se comienza 
a percatar de un inci(liente dominio sobre los 
objetos (telequinesis) que con un exceso de 
autoaplicación de-drogas convierte en la ca
pacidad de generar, él mismo, realidad virtual 
aunada a espectativas de dominio del mundo 
que vuelven previsible su necesaria destruc
ción, que aparentemente ocurre cuando en su 
afá~de escapar de su cárcel de energía que es 
la computadora del centro experimental a la 

. cual accedió convertido él mismo en energía 
pura, para desplazarse a través de las redes 
computacionales de todo el mundo anuncian
do su nacimimiento (simbólico) por el 
repiquetear simultáneo de todos los teléfonos 
del mundo, estalla y desaparece el centro de 
experimentación que de alguna manera fue s~ 
cuna. 

Dentro del tono de ciencia ficción que ine
vitablemente la· película tiene, se esconden o 
tímidamente se asoman algunas adverten
ci~: cosas como la tecnología de la realidad 
virtual son (valga la tautología) una realidad 
y no tárdarán en invadir campos como el de la 
educación, la educación especial incluida, la 
cinta lo sugiere fehacientemente. La respues
ta que podamos dar a todos estos advenimien
tos que inevitablemente nos presentan la cien
cia y la tecnología deberla estar signada más 
por la curiosidad, por el interés, por la critica 
etc. que porla indiferencia o uneuestionable 
(ponderable sin duda) sentido de la 
tradicionalidad. . 

Recuerdos de mi Barrio 

·La F_eria de-diciembre·: 
continúa la tradición . 

. . . . . . ~ . . 

. PorGuillermoMerai5omíng~ei .. ·. 
• • • • f • • • ~ • • 

Como cada . ..añ.o, la tradiciónal féria . . qú~.uÍt ·niño cayera ~e· !a silla tránsp.ortado- : 
.decembtina continúa• con toda& sus atracti~ ra . causándose serias lesiones, siendo: 
voS, Salvo álguitas cosas, -~mo .~ tóm lx,lbs nesesaria la 'intc!lvenéión de.la :~nemé.rita 
y_ rif~yacam.biolosgítJero~~cJo~deqqaj.de T Cruz Roja. · .. · ·. · . :: -:, · . · 
se colocaban algunos ~xpositores f-.eron ·: Pero -rom9 s·iempre le buscamos etpero ·> · .: 
convertidps en dps grandes salones de baile. . a las cosas-, dentro ~e mis _recuw~roos:esfá 
.. &lre.los ,méjores atractivos de esta feria el sigul~nte: ciJa.ndo .. la .f~~ . s_e !levaba á .. ' 
se· encu~iltra un m u y. buen espectáculo cabo' en el'C:Crro de ·las Campanas, era más · ·. 
<:~_~~se, a wt costado de ~1 ~niuo· de cálifi- . tradiciónaL 'más camPíra-119; máS ile'prov.in- · : . 
.caCI?n CO~() es de ,los ~pegstas. Otra cosa . 'cia,·· ~ s .en:te de hamo ácudla" más entusias. ' . 
apa~elgJoh9~~táticoqueenverdades · · ta, no veía mermada .tantc) su ·éeonomía, . 
·llll3 rosa "digna-de yet desde el momento en ··¡,ero ahora desde el iQomento en que llega · 
q!l~ ~o inflan, lo cual es v~rdaderame.nte si" trae auto '¡dkz .pesole$-! de' estaciona-
diftcil y ·Ia gente se· mara~~ al admirar miento, entrada. ¡cinco n¡¡evos pesos! por 
co~o c:ste arte(acto va adqumendo forma. persona, ·y luego ... a ·mirar; porque los pre-
Irum~gtnable es ~1 efecto que causa a . la cios están de plano fuera del alcance de la 
multitud el ver ~mo va toman.do fo.nna. eJ . gente. del bamo • .. ¡Cómo ·ex.trañamos las . . .... : 
globQ, los trabaJos, ~e 1~ hombres para rifas,losestentóreosgritOsdeq~ienofre.cía 
poder~con~larlomax"!leste~esem.~men- ·' los · boletos para ello, las _ tómbolas. de. 
toes~ ha<:tendo dema~tado, atre. En fut, no artículos... Bueno, me .voy.· a echar · el· 
se o~vtdará esta mara':tl~ aun cuando no se comercíal y a vér cuandó me· lo oobran: 
hubtese logrado el objehvo: . Kellog's con sus tómbolas, lo mismo que 
. Otro espectaculo. de buena ~t<lad. es el Camation, La Casa Colorada, ~ Naval 

ctCC:O, el c~l trabaJa e~ forma gratutta en Queretana, Bodegas Queretana y cuánlás 
;vanos horanos y lo meJor es que ·son muy otras más todos of.reciend0 en sus tómbolas 
puntuales a ~sarde qu_e la en~~ es com- bonitos premios, ahora brillan por su au-
pletamente sm ~sto para ·el pubh.co. sencia e!_l lo que respecta a lo que me 
Abo~ ~1 negnto en el.arroz: los JUe~os de -refiero, porque algunos ahí están pero ofre-

a traccton,. el domin~o se vteron ciendo sus productos a la venta como todos 
ensombrecidos por un accidente que estuvo los expositores, como que le quitaron sabor 
a punto de ser fatal, hasta d<?nde pude e1_1te- a la fiesta. En fin, los bni os y sus 1< c uer-
rarme, pues en u?~ de los JUegos J?rectSa- dos, es lo único que nos queda, qu•' más 
mente e~ el telef~nco por una ave1_1a en el podemos pedirle a la vid;¡, 1,nicamen·e •. ¡ue 
cable guta se-soltó de su _base, ocasiOnando no teiminen cDu nuest•:~s tmJici0n· 

.· , 

.· 

•. 
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En La Florida. un sacerdote estuvo a punto de ser acuchillado 

Gómez Landa verde aceptó negociar 
y cumplir; se suspendió la Caravana 

Por Aureliano Compean/corresponsa[ · 

Instantes previos a la hora en que saldría 
de Arroyo Seco la Caravana por la Demo
cracia Municipalista y Comunitaria, el 
martes 6 de diciembre, la dirigencia esta
tal y municipal del PRD sostuvieron in
tensas negociaciones con el alcalde Do
mingo Gómez Landaverde, en la sede del 
Ayuntamiento. Unas 300 personas -que 
formarían un primer contingente- esta
ban listas para abordar las 22 camionetas 
para tomar la carretera con rumbo a la 
ciudad de Querétaro. 
. Los simpatizantes perredistas, vecinos 
de El Tepozán, La Florida, Concá, Ayutla 
y la cabecera municipal, insistían en to~ 
mar el camino. Empero, tuvieron que 
guardar sus ímpetus y sus maletas par;t 
otra ocasión pues se decidió suspender !a 
caravana dfldo que se estaba avanzando 
en los acuerdos. En el transcurso de ·la 
semana se llevó a cabo en La,Florida y en 
Purísima la convocatori'll para Ja 
desinación de delegados municipales. El 
propio Gómez Landaverde dijo a este 
semanario que haría "todo lo posible para 
que salga beneficiada toda la sociedad". 
Por cierto, el alcalde se mostró muy solí
cito con este corresponsal y ofreció tener 
siempre "puertas abiertas" para la infor-
mación que le sea requerida. . 

•. Al .tiempo, de acuerdo con algunas ver
siones; el miércoles siguiente se sintieron 
las primeras represalias, pues el regidor 

-Antelmo Ledezma, leal al munícipe, jun
to con el délegado municipal que habían 
impuesto semanas antes, insultó a uno de 
los profesores de El Tepozán, quien por 
cierto acudió a la presidencia municipal a 
levantar una acta de denuncia en su con
tra. 
Al mismo tiempo, en La Florida se supo 

que el martes 6 una persona estuvo a 

punto de dar una cuchillada al sacerdote 
que recientemente fue asignado al lugar, 
luego de que intentó evitar una pelea 
entre dos personas ebrias que salían de la 
cantina de la señora Sara Rangel. Incluso 
uno de los peleadores le dijo al religioso 
mientras intentabaaventarle el cuchillo: 
"le voy a mandar una calavera a San 
Pedro". Gracias a la intervención de otra 
persona, la agresión ahí quedó. 

En días pasados el obispo Mario de 
Gasperín comentó a este semanario que 
Arroyo Secó "ya se hizo famoso, pues 
sale todos Jos días en les periódicos", y 
señaló que los habitantes de aquí "están 
en su derecho de reclamar" pero reco
mendó que las cosas "se hagan sin violen
cia". -

Del eqalpo de onlea de El Barzóa. 
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Ciudad de Querétaro, 
semana del 5 al 11 de diciemb•·e 

de 1994 

_Desayune, coma y cene a gusto 
}EN PLENO CENTRO DE LA CIUDAD! 

Madero 12, Pasaje de la Llata 
Tel. 12-88-87 

-¡ ¡ ¡ATENCION ·!!! 
¿Desea sentirse bien? 

¿Desea disfrutar de una buena salud? 
¡Aproveche, esta es su oportunidad! ~ 

FARMACIA HOMEOPÁTICA 

PRÓDUCTOS. NATURALES 
Abre sus puertas al público en general para que se 

beneficie con los diferentes productos, 
_trata~ientos y servicios 

con atención personal de su propietaria 
Rosa María Medina 

Roberto C_hellet # 19 Col. Los Fresnos, Tel. 17-44-58 

e l .. I8RQRiaJ flli!:UI!O 
•l .IJ e R 1! 7 e) 1111, s , e) , 

UN NUEVO CONCEPTO EN LA DISTRIBUCIÓN DE LIBROS 
Y DONDE LA ESPECIALIDAD ES EL SERVICIO 

, 

¡TODOS! los libros que usted quiera ... 

·Matriz: 
Av. Canadá # 280 

Plaza de las Américas 
Tel: 13-10-32 

Sucursal: 
Local102 

Centro Comercial Las Campanas 
(fecnológico y Madero) 

Tel: 16-45-85 
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